
Оксана САМБОРСКАЯ

Ч
то такое качество жизни в 
большом городе и как его 
оценить? Эти вопросы бы-
ли в числе главных в феде-
ральной повестке IX Мо-

сковского урбанистического фо-
рума (МУФ). «Большинство лю-
дей тянется к городам, к мегапо-
лисам — это мировая тенден-

ция, и нам необходимо сделать 
все, чтобы создать среду, в кото-
рой люди чувствовали бы себя 
комфортно, — отметил, высту-
пая на форуме, глава Минстроя 
Владимир Якушев. — Это боль-
шая работа, которую необходи-
мо проделать».

Задача создания современ-
ной городской среды  имеет 
вполне конкретные цели, задачи 

и параметры. В 2017 году в Рос-
сии стартовал приоритетный 
проект «Формирование ком-
фортной городской среды». За 
первый год его реализации было 
благоустроено свыше 20 тысяч 
дворов и около 2,8 тысячи обще-
ственных пространств в 1653 му-
ниципальных образованиях. Об-
щий объем финансирования ра-
бот составил 56 млрд рублей. 

Затем этот проект стал частью 
национального проекта «Жилье 
и городская среда». «Наша зада-
ча, чтобы те программы, кото-
рые будут реализовываться в 
ближайшие шесть лет, серьезно 
изменили наши города, — ска-
зал Владимир Якушев. — И здесь 
важно не только финансирова-
ние, но и то, как мы меняем от-
ношение к нашим городам». 

К ноябрю текущего года в 
России впервые должен быть 
рассчитан индекс качества го-
родской среды. Как рассказал на 
МУФ глава Минстроя, это будет 
комплексный показатель, вклю-
чающий в себя 36 индикаторов. 
В их числе безопасность, состоя-
ние экологии и здоровья, эффек-
тивность городского управле-
ния и другие. Наряду с обще-
ственными пространствами бу-
дут оцениваться уличная дорож-
ная сеть, общественно-деловая 
инфраструктура и состояние 
жилья. При расчете индекса пла-
нируется использовать данные 
Росстата и МВД России, спутни-
ковых и государственных ин-
формационных систем, соци-
альных сетей. Кроме того, для 
корректного составления шкал 
оценки индекса и их корректно-
го сравнения все города страны 
разделены на 10 климатических 
и размерных групп, то есть при 
отнесении города к той или 
иной группе учитывались два 
показателя — географическое 
положение и численность насе-
ления. В результате индекс по-
зволит сравнивать между собой 
города как в рамках размер-
но-климатических групп, так и 
по уровню развития отдельных 
типов пространств.
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165 проектов  вошли в федеральный реестр лучших практик по благоустройству по итогам 2018 года 
Фонд ЖКХ подвел первые итоги реализации программы расселения аварийного жилья с. 6-7  Банкиры и девело-
перы спорят о последствиях реформы с. 9  Города создают инфраструктуру для велосипедистов с. 14
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Окончание на с. 4
Сергей ВЕРШИНИН

Минстрой России поздравил ко-
манду платформы «Россия — 
страна возможностей» с победой 
на чемпионате мира по страте-
гии и управлению бизнесом 
Global Management Challenge. 
Финал чемпионата, в котором 
участвовали двадцать стран, 
прошел 5-6 июля в Екатеринбур-
ге. Нашу страну представляла 

команда «Отцы и дети», в соста-
ве которой были участники 
флагманских проектов платфор-
мы «Россия — страна возможно-
стей» — конкурса «Лидеры Рос-
сии» и кубка «Управляй!». 

«Минстрой России активно 
поддерживает молодых и иници-
ативных специалистов. Один из 
первых победителей конкурса 
«Лидеры России» — Дмитрий 
Волков — ныне занимает пост 

заместителя министра строи-
тельства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской 
Федерации, — отметил глава 
Минстроя Владимир Якушев. — 
Привлечение талантливых про-
фессионалов, чьи навыки и ком-
петенции заслужили признание 
экспертов, на государственную 
службу и на работу в ведущие 
компании страны обеспечит 
успешную реализацию нацио-
нальных проектов, в том числе 
такого амбициозного, как «Жи-
лье и городская среда». Министр 

отметил также, что подобные 
конкурсы — прекрасная возмож-
ность для одаренных молодых 
специалистов заявить о себе. 

Global Management Challenge 
— крупнейшее в мире первен-
ство по стратегическому 
менедж менту. В основе соревно-
ваний лежит комплексный ком-
пьютерный бизнес-симулятор 
(игровая модель), дающий воз-
можность за короткое время по-
лучить опыт управления компа-
нией. Каждой команде необхо-
димо управлять виртуальной 
компанией в течение пяти игро-
вых периодов (кварталов). 

Прогноз —  
национализация
Эксперты предсказывают 
рост доли государства  
в строительном секторе

Сергей НИКОЛАЕВ, Алексей ТОРБА

В среду, 10 июля, в Москве в здании 
Российской академии государствен-
ной службы и народного хозяйства при 
президенте РФ (РАНХиГС) прошла фи-
нальная стратегическая сессия по раз-
работке Стратегии развития строи-
тельной отрасли до 2030 года. В работе 
сессии принял участие глава Минстроя 
России Владимир Якушев. 

Участники проектных команд рас-
сказали о некоторых выявленных ими 
тенденциях в развитии строительного 
рынка. Одна из них — постепенное 
огосударствление отрасли. По мнению 
экспертов, к 2030 году доля государ-
ства в строительном секторе может 
превысить 70%.  Говорили специали-
сты о существовании разрыва между 
спросом и предложением на рынке. 
Если не принять соответствующих мер 
по стимулированию спроса, значи-
тельное число строительных компа-
ний может уйти с рынка. Это приведет, 
с одной стороны, к снижению доли 
малого бизнеса в строительстве, а с 
другой — к появлению новых обману-
тых дольщиков. Более оптимистичны-
ми были прогнозы в области развития 
строительных технологий. Эксперты 
отмечают, что отрасль строительных 
материалов стала более привлекатель-
ной для инвесторов. Успешно развива-
ется процесс импортозамещения, ра-
стут уровень цифровизации отрасли и 
производительность труда в строи-
тельстве. Со своей стороны, министр 
отметил, что надо продолжать сокра-
щать себестоимость строительной 
продукции, но это не будет означать 
автоматического снижения цены ква-
дратного метра.

Говоря о формировании среды жиз-
недеятельности, участники проектных 
команд отметили, что существует 
большое расслоение по регионам Рос-
сии. 

Так управлять!
Окончание на с. 8

Окончание на с. 2

Шестилетка 
качества
Участники Московского урбанистического форума  
обсудили пути создания комфортной городской среды

Минстрой приветствовал победителей 
чемпионата по управлению бизнесом
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ПОПРОБОВАТЬ 
В ПЕНЗЕ
Госкомпания ДОМ.РФ рассматривает Пен
зенскую область в качестве пилотного 
региона, где проблемные объекты будут 
достраиваться за счет средств Фонда за
щиты дольщиков. Об этом сообщил гу
бернатор региона Иван Белозерцев. «Гос
компания рассматривает регион в каче
стве пилотного по достройке проблемных 
домов с участием средств Фонда, — ска
зал глава региона. — Документы мы на
правили, представители ДОМ.РФ приез
жали в Пензу и увидели, что власть вместе 
с застройщиками активно работает над 
решением этой проблемы». Первым объ
ектом, на котором может быть обкатана 
новая схема работы, станет жилой ком
плекс «Райки» на улице Пушкина в Пензе. 
Строительство этого ЖК в рамках феде
рального закона № 214ФЗ ведут сейчас 
новые подрядчики — ПКФ «Термодом» 
(первая очередь) и «ПензаСтройком» 
(вторая очередь). По словам губернатора, 
он рекомендовал компаниямзастройщи
кам совместно с ЖСК, управлением Гос
жилстройтехинспекции оценить объем 
выполненных работ и составить соответ
ствующий документ.

ВОДА  
ДЛЯ БУРЯТИИ
До 2024 года в Бурятии на реализацию 
проекта «Чистая вода» будет потрачено 
4,6 млрд рублей. Об этом «Стройгазете» 
сообщили в прессслужбе регионального 
правительства. В частности, в рамках про
екта предусмотрено строительство сетей 
и источников водоснабжения на всей тер
ритории республики и внедрение совре
менных технологий очистки воды. В 2019 
году в республике запланировано прове
сти работы на сумму на 153 млн рублей. 
На эти деньги в УланУдэ планируется ре
конструировать второй пусковой ком
плекс водоснабжения Левобережной ча
сти города, а также построить насосные 
станции и проложить сети по улицам 
Клеверная, Ковалевской, Шишкина, Крам
ского, Расковой, Ольховой, Герцена и в 
микрорайоне Забайкальский. В 
прессслужбе правительства уточнили, 
что до 2021 года планируется обеспечить 
чистой водой поселения в Мухоршибир
ском, Тарбагатайском, Селенгинском, Хо
ринском, Кабанском и Прибайкальском 
районах. В настоящее время в Бурятии 
качественной питьевой водой обеспечено 
всего 44% населения. Как ожидается, в 
результате реализации мер, предусмо
тренных нацпроектом «Экология» и феде
ральным проектом «Чистая вода», долю 
эту удастся повысить до 66%. 

ПРИМОРЬЕ 
БЛАГОУСТРАИВАЕТСЯ 
В 2019 году в Приморском крае на форми
рование комфортной городской среды 
потратят 650 млн рублей. Об этом «Строй
газете» сообщили в прессслужбе регио
нального правительства. На эти средства 
планируется благоустроить более 150 
дворовых и общественных пространств. 
По словам врио вицегубернатора Примо
рья Елены Пархоменко, Приморский край 
уже третий год участвует в реализации 
федерального проекта по формированию 
комфортной городской среды (является 
составной частью национального проекта 
«Жилье и городская среда»). «Одним из 
важных составляющих нацпроекта явля
ется то, что жители напрямую участвуют в 
его реализации — они выбирают объекты 
(для благоустройства), контролируют ка
чество работ и принимают их», — подчер
кнула она. 

КОРОТКО

НОВОСТИ

с.1 Интегральный показатель, 
по которому рассчитывал-
ся итоговый результат в ка-

ждом периоде, — инвестиционная привле-
кательность (ИП). Он характеризует цен-

ность компании для инвесторов. На рост 
ИП в игровой модели влияют «чистая стои-
мость компании», «акционерный капитал», 
«рентабельность», «сеть сбыта», «рыноч-
ные доли», «НИОКР», «ликвидность», «вы-

плата дивидендов», «способность удовлет-
ворять заказы». Чтобы влиять на все эти 
индикаторы, командам необходимо было 
принимать по 75 управленческих реше-
ний.

В первый день соревнований все коман-
ды были разделены на четыре группы, за-
тем по два победителя из каждой группы 
вышли в суперфинал (всего восемь ко-
манд). Как сообщает Агентство стратегиче-
ских инициатив (АСИ), российская коман-
да вышла вперед уже после первого перио-
да и уступила лидирующую позицию лишь 
однажды — во втором периоде. Ближайши-
ми преследователями россиян на протяже-
нии всей финальной части соревнований 
были команды из Португалии, КНР, Макао 
и Гонконга, а также Кот-д’Ивуара. Россия 
завоевала звание чемпиона мира по стра-
тегии и управлению бизнесом в шестой 
раз, ранее наша страна побеждала в 2009, 
2012, 2014-2016 годах. 

В состав команды-победительницы вхо-
дили  Сергей Ионин и Максим Кирилов 
(оба —  ПАО «Сбербанк», Свердловская об-
ласть), Константин Щербаков (ФГУП «Ком-
бинат «Электрохимприбор», Свердловская 
область), Марс Карамов (Strategy & PwC, 
Москва) и Вячеслав Зырянов (АО «ОКБ 
«Новатор», Свердловская область).

Так управлять!

Сергей ЛАНЦОВ, 
Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

Глава Минстроя России Владимир Якушев 
своим приказом утвердил федеральный ре-
естр лучших практик по благоустройству, реа-
лизованных в 2018 году. Как сообщили 
«Стройгазете» в пресс-службе ведомства, в 
реестр вошли 165 проектов из 112 городов из 
60 субъектов РФ. Как рассказали в министер-
стве, в общей сложности в Минстрой посту-
пило 454 заявки из 84 регионов. Наибольшую 
активность проявили Санкт-Петербург, Ле-
нинградская, Московская, Челябинская обла-
сти, Республика Коми.

Самыми популярными номинациями ста-
ли «Парк как место отдыха и занятий спор-
том», «Городской сад и сквер как место отдыха 
и общения», «Игровые, спортивные и иные 
тематические площадки». В результате кон-
курсной комиссией было отобрано 165 луч-
ших проектов. Так, например, Ростовская об-
ласть делегировала в реестр сразу шесть про-
ектов: Большая Садовая улица в Ростове, 
сквер «Кони» в Аксае, центральная площадь в 
поселке Матвеев Курган и три территории в 
Таганроге (сквер Северно-Западный, один из 
дворов и одно из городских общественных 
пространств). Так, сквер «Кони» жители вы-
брали в результате народного голосования, он 
был торжественно открыт 24 августа 2018 го-
да, накануне Дня города. На его благоустрой-
ство было выделено 26,7 млн рублей, в том 
числе 22,7 млн из областного бюджета и 4 
млн рублей из бюджета Аксайского городско-
го поселения. В новом сквере сделано совре-
менное освещение, установлены скамейки, 
дорожки вымощены декоративной плиткой. 
Для детей построена большая игровая пло-
щадка. Центральная композиция зоны отды-
ха — декоративный фонтан в виде пяти лоша-
дей, перебегающих водоем. Авторы проекта 
— архитектор Александр Дорохов и скуль-
птор Дмитрий Лындин. Сквер построен на 
перекрестке у дороги, которая ведет из Аксая 

в станицу Старочеркасскую, поэтому его по-
сещают не только аксайчане, но и туристы, 
которые едут через Аксай в первую столицу 
донского казачества.

«Каждый регион, участвующий в проекте 
«Формирование комфортной городской сре-
ды», раз в год направляет в Минстрой не ме-
нее двух лучших реализованных практик по 
благоустройству, — отметил глава Минстроя 
Владимир Якушев. — Количество заявок мы 
не ограничиваем, и это позволяет нам оце-
нить уровень заинтересованности регионов в 
качественной реализации проектов и их го-
товность демонстрировать результаты своей 
работы на федеральном уровне». По словам 
министра, основная цель реестра — обмен 
опытом и лучшими решениями в сфере благо-
устройства, поэтому заявки и проходят стро-
гую экспертизу.

Для обмена опытом
Утвержден реестр лучших 
практик благоустройства  
в регионах

Справочно
 Впервые федеральный реестр лучших 

практик по итогам реализации проекта 
«Формирование комфортной городской 
среды» был сформирован в 2017 году. Тогда 
из 538 заявок было отобрано 125 проектов.

Великолепная 
тридцадка
Определились финалисты 
второй архитектурной 
биеннале

Сергей ВЕРШИНИН

Тридцать лучших заявок из 13 городов 
России вышли в финал конкурса второй 
Всероссийской молодежной архитектур-
ной биеннале. 11-12 июля в Казани про-
шла установочная сессия для финалистов. 
После этого им предстоит разработать 
конкурсное предложение, которое необ-
ходимо представить жюри до 15 сентября. 
Презентация проектов и деловая програм-
ма биеннале пройдет в городе Иннополис 
24-26 октября 2019 года. Напомним, те-
мой нынешней биеннале стала вторая 
жизнь промышленных сооружений — ра-
бота с постройками, которые уже не ис-
пользуются по своему первоначальному 
назначению и должны быть адаптирова-
ны под новые функции. Объектами для 
работы участников были выбраны завод 
«Сантехприбор» и Портовый элеватор, ко-
торые будут поделены между участника-
ми с помощью жребия. 

В этом году количество заявок, посту-
пивших на конкурс, превысило число 
участников первой биеннале практически 
вдвое. «В этом году география участников 
конкурса расширилась, при этом в финал 
вышли архитекторы и команды из россий-
ских городов, — отметил заместитель ми-
нистра строительства и ЖКХ РФ Максим 
Егоров. — Это говорит о высоком уровне 
подготовки наших специалистов, которые 
отвечают требованиям международного 
уровня». Всего на конкурс поступили за-
явки от 739 участников из 53 городов из 
шести стран (России, Великобритании, 
США, Индии, Китая и Италии). Среди рос-
сийских городов наибольшую активность 
показали Москва, Санкт-Петербург и Ка-
зань. Помимо этого заявки поступили из 
Екатеринбурга, Уфы, Владивостока, Вла-
дикавказа и других городов.

Российская команда «Отцы и дети» — победитель Global Management Challenge сезона 2018/2019 

Сквер «Кони» в Аксае Ростовской области 
вошел в федеральный реестр лучших практик 
благоустройства 2018 года 
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С видом на порт
В Севастополе будет индустриальный парк

Дмитрий ЕМЕЛЬЯНОВ (Севастополь)

Индустриальный парк с выходом на федеральную трассу «Тав-
рида» планируется построить в Севастополе. Реализация про-
екта позволит создать условия для привлечения инвестиций и 
размещения новых производственных мощностей.

Индустриальный парк будет расположен в Гагаринском рай-
оне Севастополя на пересечении двух транспортных артерий 
— Камышового шоссе и улицы Индустриальной. Площадка с 
производственными, складскими и административными поме-
щениями будет иметь выход на федеральную трассу «Таврида». 
Кроме того, в непосредственной близости находятся грузовая 
железнодорожная станция «Севастополь-товарный» и морской 
порт. Все это формирует удобные условия для использования 
как портовой, так и транспортной инфраструктуры города.

На площадке индустриального парка планируется строи-
тельство семи автомобильных проездов и шести контроль-
но-пропускных пунктов. Кроме того, пройдут работы по благо-
устройству территории, включающие прокладку тротуаров и 
озеленение. Также при строительстве инвестиционной пло-
щадки заменят опоры электроснабжения и проложат новую 
кабельную линию, возведут шесть трансформаторных подстан-
ций, кольцевую объединенную систему хозяйственно-противо-
пожарного водопровода, системы газоснабжения и наружного 
освещения. 

Проект будет реализован за счет средств федеральной целе-
вой программы «Социально-экономическое развитие Рес-
публики Крым и города Севастополя до 2022 года».

С хорошей  
скоростью
В Костромской области решают проблему 
обманутых дольщиков

Татьяна ТОРГАШОВА

Нынешний год может стать переломным в решении проблем 
обманутых дольщиков Костромской области. Региональный 
закон о защите прав участников долевого строительства, при-
нятый в 2017 году, доказал свою эффективность. В соответ-
ствии с ним компания-инвестор, привлеченная к достройке 
проблемного дома, получает в качестве компенсации земель-
ный участок под новое строительство.

В прошлом году благодаря этому механизму в регионе до-
строили три проблемных дома. В новые квартиры въехали 142 
семьи. А за прошедшие месяцы 2019 года завершены уже шесть 
жилищных долгостроев, свои квартиры обрели 322 дольщика. 
По словам первого заместителя директора департамента стро-
ительства, ЖКХ и ТЭК Александра Кудряшова, до конца теку-
щего года планируется достроить еще девять проблемных объ-
ектов, в готовые квартиры въедут еще 360 семей. Таким обра-
зом, проблемы значительной части обманутых дольщиков в 
регионе будут решены. 

Однако в существующем реестре все еще значатся порядка 
300 семей, пострадавших от действий недобросовестных за-
стройщиков. Вопрос обеспечения их прав, видимо, будет ре-
шаться уже в соответствии с новым федеральным законода-
тельством. Как пояснил Александр Кудряшов, в субъектах Фе-
дерации предполагается создание региональных фондов по за-
щите прав обманутых дольщиков. Им и будет поручена до-
стройка оставшихся проблемных объектов.

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

Покупатели квартир в одном из са-
мых старых волгоградских долго-
строев — доме на улице Чуйкова — 
обрели надежду на благополучный 
финал. Как стало известно в ходе 
недавнего выездного заседания с 
участием губернатора области Ан-
дрея Бочарова, ввести здание в экс-

плуатацию планируется  в I квартале 
2020 года.

Дом на улице Чуйкова юридиче-
ски не является объектом долевого 
строительства. Это ведомственный 
дом, который в 2004 году начало 
строить УФСИН России по Волго-
градской области. Стройку планиро-
валось завершить в 2007 году, квар-
тиры в доме приобрели 59 семей. 
УФСИН привлекло в качестве инве-
стора ООО «Союзмаш». Однако обя-
зательства по инвестиционному кон-
тракту компанией не были исполне-
ны: строительство жилого дома оста-

новилось в январе 2010 года. Арби-
тражный суд признал ООО «Союз-
маш» несостоятельным, а в 2015 году 
юридическое лицо было ликвидиро-
вано. Инвестиционный договор рас-
торгнут, на сегодняшний день готов-
ность объекта составляет 82%.

В ходе встречи с инициативной 
группой покупателей жилья в доме 
на улице Чуйкова губернатор обла-
сти пообещал в течение июля прора-
ботать правовые механизмы реше-
ния данной проблемы. По его сло-
вам, уже в августе-сентябре на объ-
ект выйдет новый инвестор.  

Планируется заключение инве-
стиционного соглашения с ООО 
«Метео-Комфорт+». В качестве ком-
пенсации компания-инвестор полу-
чит участок без торгов для реализа-
ции собственных проектов жилищ-
ной застройки — такой механизм 
уже доказал в области свою эффек-
тивность.

Напомним, что с 1 января 2019 
года в регионе действует закон «О 
мерах по защите прав пострадавших 
участников строительства много-
квартирных домов на территории 
Волгоградской области», объединив-
ший в себе различные механизмы 
поддержки дольщиков и компаний, 
достраивающих проблемные объек-
ты. В отношении каждого долгостроя 
разрабатывается «дорожная карта» 
по завершению строительства. 

В Волгограде введут  
в эксплуатацию 
долгострой УФСИН

Владимир ТЕН

В Аналитическом центре при Прави-
тельстве Российской Федерации про-
шел круглый стол «Ресурсное обеспе-
чение Стратегии развития строи-
тельной отрасли до 2030 года: рынок 
строительной техники — текущие 
тенденции и перспективы развития». 
Выступивший на нем заместитель 
директора Ассоциации «Росспец-
маш» Вячеслав Пронин напомнил, 
что  одна из системных задач нацио-
нальных проектов — сформировать 
в России дополнительный спрос на 
промышленную и высокотехноло-
гичную продукцию, прежде всего  
отечественную. Для этого необходи-

мо устранить искусственно создавае-
мые  барьеры для честной конкурен-
ции, когда технические задания по 
некоторым видам машин и оборудо-
вания буквально «рисуются» под 
конкретного зарубежного произво-
дителя.

По словам замдиректора «Рос-
спецмаша», именно стратегия разви-
тия строительно-дорожного машино-
строения должна проложить путь для 
перехода к использованию при реа-
лизации национальных проектов 
российской строительно-дорожной 
техники и к полному импортозаме-
щению в смежных отраслях, таких 
как производство строительных ма-
териалов и комплектующих.

Представитель департамента 
сельскохозяйственного, пищевого и 
строительно-дорожного машино-
строения Минпромторга РФ Алексей 
Ярцев отметил, что министерство го-
тово тесно сотрудничать в этом на-
правлении с Минстроем и Минтран-
сом, чтобы данный переход был со-
гласованным и плавным.

Участники обсудили также основ-
ные проблемы, возникающие при за-
купках и использовании строитель-
но-дорожной техники, зависимость 
от импортных поставок и возможно-
сти импортозамещения, основные 
направления и эффективность мер 
поддержки отечественных заводов и 
укомплектованность парка СДТ для 
реализации национальных проектов.

По данным Ассоциации «Росспец-
маш», уже несколько лет подряд про-
изводство и отгрузки отечественной 
строительно-дорожной техники ра-
стут на 25-30% в год. В I квартале 
2019 года продажи российской СДТ 
на внутреннем рынке (без учета при-
цепов и полуприцепов, а также ком-
мунальной техники) выросли по 
сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года на 26%, до 7,8 млрд 
рублей. Однако текущий год может 
закончиться для производителей спа-
дом из-за приостановки действия по-
становления правительства № 518. 
Оно предусматривало предоставле-
ние субсидий лизинговым организа-
циям на предоставление скидки по 
уплате авансового платежа по дого-
ворам лизинга строительно-дорож-
ной, прицепной и коммунальной тех-
ники. 

Стоять на своем
Разрабатывается план импортозамещения  
в строительно-дорожном машиностроении

Прекращение 
наказаний

Справочно
 С 2014 года в Волгоградской 

области удалось восстановить права 
порядка 4,7 тысячи семей дольщиков, 
завершив 54 домадолгостроя и одну 
секцию МКД. В 2019 году 
запланировано достроить  
14 многоквартирных домов, из них 
девять находятся в высокой степени 
готовности. Новоселье справят более 
1100 семей.
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Многоэтажный дом на улице Чуйкова (слева) возводится с 2004 года
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с.1 По их мнению, все больше 
людей стремятся жить в горо-
дах. Однако наличие круп-

ных конгломераций создает проблемы с эко-
логической средой. Растет плотность за-
стройки и увеличивается этажность зданий. 
Еще одно противоречие состоит в увеличе-
нии стоимости жилья при одновременном 
падении или стагнации доходов населения, 
что влечет за собой необходимость строи-
тельства арендного жилья. 

Затронут был на сессии и вопрос о мало-
этажном строительстве. Эксперты отмеча-
ют рост спроса на такое жилье со стороны 
населения, однако для успешного развития 
этого сегмента остро не хватает стандартов. 
В результате, по словам министра, банки 
неохотно кредитуют строительство малоэ-
тажных домов, поскольку не уверены в их 
ликвидности.

Напомним, что сейчас над проектом Стра-
тегии развития стройотрасли трудятся  
11 проектных команд. В работе активно уча-
ствуют представители Национального объе-
динения строителей (НОСТРОЙ), Аналитиче-
ского центра при правительстве России и 
специалисты РАНХиГС.  

Предыдущая стратегическая сессия состо-
ялась неделю назад, 4 июля. В ней также 
принимал участие глава Минстроя. Основ-
ной целью третьего этапа работы являлась 
проработка стратегической цели развития 
строительной отрасли, которая бы устраива-
ла и мотивировала всех, а также определе-
ние нескольких крупных направлений, из-
менения в которых обеспечат достижение 
этой цели. Модератор третьей сессии — ди-
ректор Центра управления проектами Выс-
шей школы государственного правления 
РАНХиГС Ирина Грачева рассказала, что на 

начало июля члены проектных команд сфор-
мулировали понятийное поле отрасли и 
предварительную цель Стратегии — форми-
рование экономически эффективной, конку-
рентной, высокотехнологичной, открытой, 
основанной на квалификации и репутации 
отрасли, обеспечивающей устойчивый рост 
комфорта и безопасности среды жизнедея-
тельности. 

Кроме того, были представлены три кон-
цепции «суперцелей», которые должны быть 
достигнуты к 2030 году. Это увеличение доли 
промышленного и гражданского строитель-
ства в ВВП до 15%, двукратный рост инвести-
ций в стройотрасль, увеличение националь-
ного индекса удовлетворенности населения 
на 50%. Последний вариант был сформули-
рован по аналогии с британским индексом, 
учитывающим целый спектр факторов, влия-
ющих на жизнь людей. 

Глава Минстроя, комментируя выступле-
ние экспертов, отметил, что сформировать 
единую цель отрасли, которая будет зафик-
сирована в стратегии, нелегко. «Например, в 
представленной формулировке есть слово 
«конкурентная», очевидно, что это является 
составной частью эффективности. Ставить 
во главу угла репутацию строительной отрас-
ли было бы не совсем верно — будут резуль-
таты, будет и уважение, — сказал он. — Рост 
инвестиций в отрасль или ее доля в валовом 
региональном продукте являются важней-
шими достаточно стандартными показателя-
ми, про которые необходимо помнить, но 
вряд ли стоит делать основными». 

Интересной, но требующей уточнения, 
Владимир Якушев назвал цель, затрагиваю-
щую рост комфорта и безопасности среды 
жизнедеятельности граждан. «Это совершен-
но другой подход с точки зрения того, как 

пишутся стратегии других отраслей, нигде 
такого нет. Сегодня наша отрасль экономики 
пытается идти через создание комфортных 
условий для человека. Характеристика от-
расли через национальный индекс имеет хо-
рошую перспективу», — заметил министр, 
добавив, что его мнение, безусловно, не 
должно стать определяющим.

Отвечая на вопросы из зала, руководитель 
ведомства сказал также, что стратегии раз-
вития строительной отрасли РФ до 2030 года 
и развития ЖКХ до 2035 года можно было бы 
объединить в один документ. «Сегодня ЖКХ 
стоит как бы в отрыве от строительной от-
расли, — заметил Владимир Якушев. — По 
большому счету два этих документа надо, как 
минимум, синхронизировать, а еще интерес-
нее было бы написать один документ. Тем 
более, это будет логичным в контексте подхо-
да к стратегическим целям «через человека».

Министр особо отметил важность ста-
бильного и понятного регулирования для 
развития отрасли. «Зачастую у участников 
рынка не хватает терпения, чтобы посмо-
треть, как будет работать то или иное законо-
дательное решение, принятое на федераль-
ном уровне, сразу появляются призывы что-
то поменять в только заработавших прави-
лах, — посетовал министр. — Градострои-
тельный кодекс, например, меняется посто-
янно. Происходит это еще и ввиду недостатка 
квалифицированных кадров. Специалисты 
на местах не могут или просто не успевают 
претворять в жизнь нормативные инициати-
вы из центра. Начинается разное толкова-
ние. Как результат, важные законы на регио-
нальном и муниципальных уровнях не рабо-
тают. Для бесперебойной работы отрасли 
правила игры должны сохраняться на протя-
жении длительного периода». 

В заключение Владимир Якушев поблаго-
дарил экспертов за уже проделанную работу 
и призвал внимательно подходить к каждой 
цифре в будущей Стратегии. «Не подкреплен-
ные основательно показатели не нужны. Луч-
ше сформулировать пять подтвержденных 
целей, чем 35, ничем необоснованных», — 
заключил он, напомнив, что формирование 
документа необходимо завершить к октябрю 
2019 года.

РЕГУЛИРОВАНИЕ

Прогноз — 
национализация

Определить вектор  
развития
Разрабатываемая Стратегия развития строи
тельной отрасли до 2030 года должна стимули
ровать подъем не только в самом стройком
плексе, но и в смежных отраслях, а также стать 
базисным документом при разработке норма
тивных документов, так или иначе связанных 
со стройсектором. Об этом президент Нацио
нального объединения строителей (НОСТРОЙ) 
Антон Глушков заявил «Строительной газете». 
Комментируя итоги третьей сессии по разра
ботке Стратегии, он сказал, что при обсужде
нии документа важно определить его роль в 
нормативной деятельности. «Либо мы пытаем
ся подогнать Стратегию под существующие 
планы, порой разновекторные, либо мы 
утверждаем стратегию и на ее основе коррек
тируем, приводим в соответствие уже приня
тые программы, — отметил Антон Глушков. — 

Я сторонник второго варианта, который помо
жет нам определить не финальную точку, кото
рая может быть сегодня одна, а завтра другая, 
а, скорее, промежуточные точки контроля  
и необходимый вектор развития».
По мнению главы НОСТРОЙ, Стратегия должна 
стать базисом, на который будут ориентиро
ваться разработчики других подзаконных  
актов, прежде всего ФОИВЫ, но и стимулом 
для развития смежных областей. «Ведь строй
отрасль не может существовать в отрыве от 
других отраслей, так как она является сервис
ным сектором, который дает возможность раз
виваться всей экономике», — подчеркнул он.
«Именно в связи с этим важно, чтобы со Стра
тегией во всех смыслах синхронизировались 
федеральные программы и проекты не только 
Минстроя, но и других министерств. Дело  
в том, что ипотека администрируется Минфи
ном, промышленность стройматериалов — 
Минпромторгом, строительство детских са

дов  — Минобразованием, а дороги — Мин
трансом», — пояснил Антон Глушков. Он также 
согласился с тем, что логичным является увяз
ка стратегий развития стройотрасли и ЖКХ,  
в том числе по срокам.
Говоря о цели «строительной» Стратегии, кото
рая являлась предметом обсуждения сессии, 
Антон Глушков подчеркнул, что важнейшим 
моментом является привлечение в отрасль ин
вестиций. «Дело в том, что с жилищным строи
тельством ситуация более понятна — все зави
сит от спроса, макроэкономики, а промышлен
ное строительство не может существовать без 
заказчика, — сказал глава НОСТРОЙ. — Сей
час 80% заказов идет от отраслей ресурсных, 
то есть нефтяников, газовиков, энергетиков,  
а нужны и другие крупные инвесторы из дру
гих отраслей, например, от сельхозпроизводи
телей, которые еще несколько лет назад на 
волне импортозамещения обеспечивали зака
зами строителей».

В работе стратегической сессии 4 июля приняли участие глава Минстроя РФ Владимир 
Якушев (в центре), президент НОСТРОЙ Антон Глушков (справа), член правления Российского 
союза строителей Ефим Басин (слева) 
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Не прячьте 
ваши данные
Минстрой России 
потребовал от регионов 
активнее размещать 
информацию в ЕИСЖС

Сергей ВЕРШИНИН

Министр строительства и ЖКХ России 
Владимир Якушев провел селекторное 
совещание с представителями органов 
власти субъектов Российской Федера-
ции по вопросам перехода строитель-
ной отрасли на проектное финансиро-
вание. Особое внимание он уделил раз-
мещению застройщиками данных в 
Единой информационной системе жи-
лищного строительства (ЕИСЖС). «В 
рамках измененного законодательства 
принципиально иной статус приобре-
тает Единая информационная система 
жилищного строительства, — напом-
нил министр. — Наблюдается положи-
тельная динамика пополнения систе-
мы, но у ряда субъектов Российской 
Федерации мы не видим введенных 
данных».

Как известно, Единая информацион-
ная система жилищного строительства 
была создана в соответствии с феде-
ральным законом о долевом строитель-
стве. Застройщики должны размещать 
в системе сведения о строящихся объ-
ектах. Сейчас в ЕИСЖС зарегистриро-
ваны 4,3 тыс. застройщиков, а также 
размещена информация о 14,4 тыс. 
строящихся домов на 123,5 млн кв. м 
жилой площади. Оператором системы 
является ДОМ.РФ. 

С 1 июля 2019 года для осуществле-
ния продаж строящегося жилья в рам-
ках закона № 214-ФЗ застройщик дол-
жен либо внести изменения в проект-
ную декларацию с информацией о том, 
что он привлекает средства на счета 
эскроу, либо получить заключение о 
соответствии критериям, утвержден-
ным Правительством РФ, для сохране-
ния возможности привлечения средств 
без счетов эскроу. Эти заключения 
должны быть загружены в ЕИСЖС соот-
ветствующими органами власти. Нали-
чие такой информации в Единой ин-
формационной системе жилищного 
строительства даст возможность за-
стройщикам регистрировать договоры 
долевого участия в Росреестре. Среди 
регионов, которые обеспечили перевод 
портфеля строящегося жилья на новое 
регулирование, Минстрой отметил Мо-
скву, Кировскую и Ивановскую обла-
сти, Республику Бурятия и Республику 
Адыгея.

По итогам совещания министр Вла-
димир Якушев поручил регионам акти-
визировать работу по публикации дан-
ных в Единой информационной систе-
ме жилищного строительства.

«Работа по контролю за реализаци-
ей на местах новелл закона нами будет 
вестись на постоянной основе», — зая-
вил глава Минстроя России.

Цитата в тему
ПОЧЕТНыЙ ПРЕЗИДЕНТ НОСТРОЙ ЕФИМ 
БАСИН: «Ежегодный объем инвестиций  
в строительство составляет около 8,4 трлн 
рублей, но при этом отрасль является крайне 
низкорента бельной, а в прикладную науку 
вложения фактически отсутствуют»
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Алексей ТОРБА

С
о 2 по 5 июля 2019 года в Москве 
прошла международная научная 
конференция — X Академиче-
ские чтения, посвященные па-
мяти академика РААСН  

Г.Л. Осипова. Их темой стали актуаль-
ные вопросы строительной физики, 
энергосбережение, надежность строи-
тельных конструкций и экологическая 
безопасность. Конференцию органи-
зовал Научно-исследовательский ин-
ститут строительной физики  
(НИИСФ) РААСН при поддержке Ми-
нистерства строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Россий-
ской Федерации, ЦНИИП Минстроя 
России и Центра экспертиз, исследова-
ний и испытаний в строительстве го-
рода Москвы (ЦЭИИС). 

В ходе конференции ученые обсуди-
ли новые подходы к проведению энер-
госберегающих мероприятий. Так, ве-
дущий научный сотрудник НИИСФ  
РААСН, кандидат технических наук 
Владимир Козлов рассказал об основах 
оптимизации теплозащитной оболочки 
зданий по окупаемости этих  
меро приятий, содержащихся в СП 
345.1325800.2017 «Здания жилые и об-
щественные. Правила проектирования 
тепловой защиты». Он напомнил участ-
никам конференции, что стандартные 
исследования экономики тепловой за-
шиты обычно сводятся либо к сравне-
нию между собой 2-3 вариантов по ка-
кому-либо параметру, либо к нахожде-
нию минимума функции приведенных 
затрат. Причем второй метод приме-
ним лишь к толщине утеплителя, для 
которой единовременные затраты счи-

таются линейно зависимыми от толщи-
ны утеплителя, а тепловые потери об-
ратно пропорциональными этой тол-
щине. При этом одной из сложностей 
при исследовании экономики теплоза-
щиты является необходимость предска-
зывать цену тепловой энергии и про-
центные ставки по кредитам на десятки 
лет вперед. 

Чтобы избавиться от этого и других 
недостатков и разработать универсаль-
ный и более простой метод подбора оп-
тимальных конструкций и энергосбере-
гающих решений, в СП 345.1325800.2017 
была включена методика «Оптимиза-
ция теплозащитной оболочки здания по 
окупаемости энергосберегающих меро-
приятий». Были также разработаны 
«Методические рекомендации по опти-
мизации теплозащитной оболочки зда-
ния и обоснованию применения энер-
госберегающих мероприятий по эконо-
мическим критериям», содержащие бо-
лее подробное изложение этой методи-
ки. Основу оптимизации теплозащит-
ной оболочки здания составила новая 
характеристика — удельные единовре-
менные затраты на экономию 1 кВтч/
год, определяемая при эталонных гра-
дусо-сутках отопительного периода, 
равных 1000°С сут/год. Данная характе-
ристика определяется для каждого эле-
мента оболочки здания и для энергосбе-
регающих мероприятий в здании. При 
этом подбирается как можно больше 
вариантов этого элемента, примени-
мых в исследуемых условиях. После это-
го проводится их упорядочение и по 
формулам рассчитываются удельные 
единовременные затраты.

Однако в этой методике не учитыва-
ются дисконтирование затрат и повы-
шение тарифов. В настоящее время их 
учет не столь важен в практических 
расчетах. Чтобы обосновать этот тезис, 
Владимир Козлов представил участни-
кам конференции формулу функции 
приведенных затрат, учитывающую 
дисконтирование затрат и повышение 
тарифов. Из приведенной им формулы 
следует, что если дисконтирование и 
рост тарифа на тепловую энергию рав-
ны друг другу, то эти процессы взаимно 
поглощаются и могут не учитываться. В 
докладе были приведены статистиче-
ские данные по инфляции, цене нефти и 
тарифам на отопление в некоторых ре-
гионах РФ. Эти данные продемонстри-
ровали отсутствие превышения роста 
тарифов на тепловую энергию над ин-
фляцией. По его словам, разница между 
инфляцией и ростом тарифов в пересче-
те на один год настолько мизерная, что 
ее учет при расчетах только приведет к 
путанице, не повысив их точности. Ис-

ходя из этого, Владимир Козлов не со-
гласился с теми из своих коллег, кото-
рые постулируют нулевую ставку дис-
контирования и ежегодный существен-
ный рост тарифов и приводят милли-
ардные затраты на отопление через де-
сятки лет, тогда как на самом деле это 
будут уже совсем другие деньги.

Мнение о непомерном росте тари-
фов на тепловую энергию в будущем 
способствует тому, что проектировщи-
ки стараются как можно больше уте-
плить здания и сооружения, но, как 
выяснилось на конференции, дальней-
шее увеличение толщины утеплителя 
не дает желаемого эффекта. Об этом 
свидетельствуют, в частности, высту-
пления на конференции сотрудников 
ГБУ «ЦЭИИС», которые в рамках распо-
ряжения правительства Москвы выпол-
нили анализ и оценку теплозащитных 
качеств наружных ограждающих кон-
струкций стен 75 жилых и обществен-
ных зданий в натурных условиях. Полу-
ченные ими результаты однозначно го-
ворят о том, что увеличение толщины 
утеплителя не приводит к прямому уве-
личению значения сопротивления  
теплопередаче.

Вместо укутывания здания одеялом, 
состоящим из все более толстого уте-
плителя, ученые рекомендуют инжене-
рам разработать более однородные и 
герметичные наружные ограждающие 
конструкции стен. В частности, они об-
ращают внимание на значительные по-
тери теплоты через узлы ограждающих 
конструкций, а также повышенную 
воздухопроницаемость в месте сопря-
жения монолитного каркаса с кладкой 
из каменных блоков, что существенно 
сказывается на теплотехнических каче-
ствах наружной ограждающей кон-
струкции. Также проектировщикам 
важно учитывать при теплотехниче-
ских расчетах то, что фрагменты с  
подосновой из железобетона являются 
одним целым с монолитным каркасом 
и перекрытиями, и тепло может ухо-
дить из здания по вертикальным кон-
струкциям.  

Справочно
 В работе конференции принимали 

участие представители научных 
институтов, вузов, фирм и организаций 
строительной отрасли из разных 
регионов России, в том числе Москвы, 
СанктПетербурга, Симферополя, Орла, 
Курска, Тамбова, Нижнего Новгорода, 
Казани, Томска, Вологды, Воронежа, 
Волгограда, РостованаДону, а также  
из Германии, Польши, Китая.

Утепляйтесь 
в меру
Дальнейшее увеличение толщины утеплителей  
не способствует сбережению энергии
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Алексей ЩЕГЛОВ

Ф
едеральный проект «Обеспече-
ние устойчивого сокращения 
непригодного для проживания 
аварийного жилищного фонда» 
является важнейшей составной 

частью национального проекта «Жилье 
и городская среда». И хотя времени с 
начала старта проекта прошло сравни-
тельно немного, уже можно говорить о 

конкретных результатах. Первые итоги 
проделанной работы были подведены 
на состоявшемся в конце июня заседа-
нии Коллегии Министерства строи-
тельства и ЖКХ РФ. «Субъекты Россий-
ской Федерации активно приступили к 
реализации программ переселения 
граждан из аварийного жилищного 
фонда», — отметил глава Минстроя 
России Владимир Якушев. Первые заяв-
ки на получение средств начали посту-

пать в Фонд ЖКХ еще в начале апреля, а 
уже в конце июня 82 субъекта Федера-
ции завершили заявочную кампанию 
на получение средств госкорпорации 
для реализации проекта по переселе-
нию граждан из аварийного жилья. Со 
всеми регионами заключены соглаше-
ния на предоставление финансовой 
поддержки. Финансированием обеспе-
чено расселение более 1 млн кв. м ава-
рийного жилого фонда. Напомним, что 
города федерального значения Москва, 
Санкт-Петербург и Севастополь осу-
ществляют переселение граждан из 
аварийного жилищного фонда за счет 
средств собственных бюджетов и не 
представляли заявок на предоставле-
ние финансовой поддержки на реализа-
цию указанных программ за счет 
средств Фонда ЖКХ.

Масштабы ликвидируемого аварий-
ного жилфонда велики, и процесс его 
расселения требует согласованной рабо-
ты всех ответственных структур и орга-
нов власти. «Новая программа переселе-
ния граждан из аварийного жилья имеет 
беспрецедентный объем финансирова-
ния, — заявил председатель наблюда-
тельного совета Фонда ЖКХ Сергей Сте-
пашин. — Это означает, что государство 
берет на себя дополнительную финансо-
вую ответственность, но и спрос за каче-
ство выполнения программных меро-
приятий будет более чем серьезный».

В свою очередь, генеральный дирек-
тор Фонда ЖКХ Константин Цицин на-

помнил, что за период 2019-2024 годов 
планируется переселить 530 тыс. граж-
дан, проживающих в аварийном жилье 
площадью 9,55 млн кв. м, признанном 
аварийным до 1 января 2017 года. В те-
кущем году в новые квартиры должны 
переехать 8,2 тыс. человек, которые про-
живают в аварийном жилье площадью 
0,14 млн кв. м. А в 2020 году запланиро-
вано расселение 1 млн кв. м аварийного 
жилья и переселение 54,6 тыс. граждан. 
С каждым годом темпы реализации про-
граммы будут нарастать. В 2025 году 
расселению подлежит 2,43 млн кв. м ава-
рийного жилья, где проживают 130 тыс. 
человек. А всего до 1 сентября 2025 года 
из аварийного жилья площадью 11,98 
млн кв. м планируется переселить 660 
тыс. человек.

На реализацию федерального проек-
та «Обеспечение устойчивого сокраще-
ния непригодного для проживания ава-
рийного жилищного фонда» предусмо-
трено направить 507,16 млрд рублей, из 
которых средства федерального бюдже-
та — 431,94 млрд рублей. 

Средства выделяются большие, и ими 
необходимо рачительно распорядиться, 
поэтому вопросы адекватного ценообра-
зования и организации всей работы по 
строительству требуют самой тщатель-
ной настройки. «Считаю целесообраз-
ным утвердить отдельную методику 
определения нормативных цен по феде-
ральному проекту обеспечения сокраще-
ния непригодного для проживания жи-

В регионах приступили к активной реализации  
новой программы расселения аварийного жилья

Липецкая область
2 июля долгожданные ключи от новых квартир 
получили 159 жителей Липецка, ранее 
проживавших в двенадцати аварийных домах  
в районах ЛТЗ, НЛМК и Сырский Рудник. 
Переселенцам предоставлено 49 квартир 
площадью 2,34 тыс. кв. метров в новых домах  
в микрорайоне «Звездный».
В многоквартирных домах № 2 и № 4 по улице 
В. Музыки для жителей аварийных домов 
было приобретено 11 и 2 квартиры 
соответственно, в доме № 18 по улице 
Опытной — 6 квартир,  

а в домах № 2 и № 3 по улице Сергея 
Казьмина — 26 и 4 соответственно.
Объем средств, которые были направлены  
на эти цели, составил 103,14 млн рублей, из них 
на средства Фонда ЖКХ пришлось 63,34 млн 
рублей. «Сегодня мы вручаем вам ключи  
от новых квартир, — обратился к новоселам 
врио губернатора Липецкой области Игорь 
Артамонов. — Будем стараться и в дальнейшем 
выполнять программные мероприятия 
опережающими темпами. Это позволит нам 
расселить больше аварийного жилья». 
А заместитель министра строительства и ЖКХ 
РФ Максим Егоров отметил, что «важно  
не только обеспечить граждан качественным 
жильем, но и благоустроенной, комфортной 
придомовой территорией». 
Со своей стороны, председатель 
наблюдательного совета государственной 
корпорации — Фонда содействия 
реформированию ЖКХ Сергей Степашин 
напомнил, что Липецкая область была одним  
из первых субъектов РФ, подавших заявку  
на предоставление финансовой поддержки  
на реализацию первого этапа программы 
переселения граждан из аварийного жилья, 
признанного таковым в срок до 1 января  
2017 года. «То, что люди переезжают в новые 
квартиры досрочно, — это прямой результат 
качественной оперативной работы», — считает 
Сергей Степашин. «49 квартир — это начало, 

нам нужно расселить все дома, признанные 
аварийными, — заявила глава администрации 
Липецка Евгения Уваркина. — Мы понимаем, 
что с каждым годом их будет больше, наша 
задача как города — идти ускоренными 
темпами, искать для этого возможности и 
 ресурсы».
По информации городской администрации, 
всего в Липецке с 2019го по 2025й годы 
планируется переселить 4,5 тыс. жителей  
из 122 аварийных домов. Ожидается, что на эти 
цели потребуется 4,47 млрд рублей. Средства 
будут выделяться на условиях 
софинансирования из федерального, 
регионального и городского бюджетов.
По словам главы региона Игоря Артамонова, 
всего в рамках новой программы в регионе 
запланировано расселить 113,17 тыс. кв. метров 
аварийного жилья. Он отметил, что
Липецкая область будет предпринимать все 
необходимые меры для того, чтобы переселить 
граждан из аварийного жилья досрочно.

Калининградская область

4 июля 2019 года в Калининграде в рамках 
празднования Дня города 12 семей  
в торжественной обстановке получили ключи  
от квартир в новом доме № 46 на улице
Николая Карамзина. Это многофункциональный 
комплекс «Атлант», включающий в себя  
не только квартиры, но и объекты социальной 
инфраструктуры, в том числе детский сад. 
Вручая ключи будущим новоселам, первый 
заместитель главы города Юрий Федяшов 
отметил, что в отличие от старого аварийного 
жилья, в котором жить было уже небезопасно, 

новые квартиры отвечают современным 
требованиям. Новый комплекс находится  
в одном из самых экологически чистых районов 
города. На первом этаже планируется 
разместить аптеку, магазины и другие 
необходимые жителям объекты. Во дворе дома 
устроены детская и спортивная площадки,  
а рядом с ним — парковка для автомобилей.  
По словам новоселов, они довольны развитой 
инфраструктурой района: в шаговой 
доступности находятся школа, детские сады, 
торговые центры, поликлиники. Рядом построен 
спортивный зал. Район имеет хорошую 
транспортную доступность и удобные 
подъездные пути. Новые квартиры, 
предоставленные гражданам в рамках 
муниципальной программы переселения 
граждан из аварийного жилищного фонда, 
имеют удобные планировки, а также 
оптимальные площади. Они переданы 
муниципалитету в рамках инвестиционного 
контракта с ООО «Атлант». Как рассказал 
руководитель компании Евгений Верхолаз, 
благодаря примененным технологиям дом 
получил класс энергоэффективности А+. 
Автономное газовое отопление квартир 
позволит его жильцам существенно экономить 
на оплате коммунальных услуг. Как сообщили 
в администрации города, работа  
по переселению калининградцев из аварийного 
жилья будет продолжена. Сейчас  
в муниципальном образовании  
140 многоквартирных домов, признанных 
аварийными и подлежащими сносу.  
В них проживают 3434 человека. В 2019 году 
планируется расселить шесть аварийных  
МКД (100 жилых помещений). 

Вручение ключей новоселам дома № 19 по улице Гагарина в городе Собинке Владимирской  области
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Церемония вручения ключей новоселам по программе переселения граждан из аварийного 
жилищного фонда в Липецке

FO
N

D
G

KH
.R

U
FO

N
D

G
KH

.R
U

Ключи будущим новоселам вручает первый 
заместитель главы города Юрий Федяшов
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Председатель набсовета Фонда ЖКХ Сергей 
Степашин (в центре),  заместитель 
министра строительства и ЖКХ РФ Максим  
Егоров (справа)  и врио губернатора Липецкой 
области Игорь Артамонов (слева) 
поздравляют новоселов

В новый дом № 46 по улице Николая 
Карамзина в Калининграде переезжают  
12 семей

Нацпроект взял хороший
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лищного фонда», — предложил генди-
ректор Фонда ЖКХ.

Темпы работы по реализации феде-
рального проекта набраны неплохие.  
28 июня 2019 года в Фонде содействия 
реформированию ЖКХ завершился при-
ем заявок от субъектов РФ на предостав-
ление финансовой поддержки на реали-
зацию этапа 2019-2020 годов программы 

переселения граждан из аварийного жи-
лищного фонда, признанного таковым 
до 1 января 2017 года. Правлением Фон-
да ЖКХ были приняты решения о выде-
лении субъектам РФ средств на общую 
сумму 35,37 млрд рублей. Авансовые 
платежи на сумму 10,61 млрд рублей уже 
переведены в субъекты, а остальные 
70% средств будут перечислены после 

предоставления регионами реестров за-
ключенных контрактов на приобрете-
ние квартир для расселения граждан. В 
настоящий момент все субъекты соста-
вили графики заключения контрактов, 
их исполнение находится на контроле 
Минстроя России.

Регионы активно приступили к реа-
лизации программы. Согласно оператив-
ной информации, представленной субъ-
ектами РФ в Фонд ЖКХ, на 1 июля из 
предусмотренных к расселению в этом 
году 141 тыс. кв. м аварийного жилья 
уже расселено 43,64 тыс. кв. м. Из ава-
рийных домов переселены 2,58 тыс. че-
ловек, что составляет 31,4% от общего 
показателя на 2019 год. Всего до конца 
этого года предусмотрено переселение 
8,20 тыс. человек. 

Более того, 7 регионов полностью вы-
полнили задачу на текущий год. Это Во-
ронежская область, где расселено 8,26 
тыс. кв. м аварийного жилья и переселе-
но 0,49 тыс. граждан, Московская об-
ласть (расселено 5,73 тыс. кв. м и пересе-
лено 0,40 тыс. человек), Ненецкий авто-
номный округ (расселено 2,09 тыс. кв. м, 
переселено 0,11 тыс. человек), Республи-
ка Башкортостан (расселено 4,82 тыс. кв. 
м, переселено 0,30 тыс. человек), Тюмен-
ская область (расселено 4,98 тыс. кв. м, 
переселено 0,30 тыс. человек), Челябин-
ская область (расселено 5,26 тыс. кв. м, 
переселено 0,33 тыс. человек), Алтай-
ский край (расселено 5,82 тыс. кв. м,  
переселено 0,30 тыс. человек).

Во Владимирской области план по 
расселению аварийного жилья этого го-
да выполнен на 79,9% (переселены 0,04 
тыс. человек из аварийного жилья пло-
щадью 1,27 тыс. кв. м), в Краснодарском 
крае — на 53,1% (переселены 0,03 тыс. 
человек из аварийного жилья площадью 

0,34 тыс. кв. м), в Ярославской области 
— на 52,3% (переселены 0,02 тыс. чело-
век из аварийного жилья площадью 0,67 
тыс. кв. м).

Самый большой процент выполнения 
программы в части расселения аварий-
ного жилья — в Центральном федераль-
ном округе (87,3%), за ним идут Ураль-
ский федеральный округ (45,7%) и Си-
бирский федеральный округ (34,3%).

 «До конца текущего года в новое жи-
лье должны переехать свыше восьми 
тысяч граждан, эффект от остальных 
выделенных средств для первого этапа 
переселения, с учетом особенностей 
строительного цикла, мы получим уже 
в следующем году, — отметил глава 
Минстроя России Владимир Якушев. — 
При этом у нас есть регионы, которые 
взяли на себя обязательство реализо-
вать в целом программу 2019-2024 го-
дов досрочно. Мы поддерживаем такие 
примеры и оказываем им необходимую 
помощь».

старт

Кроме того
 Фонд ЖКХ помимо расселения аварийно

го жилья курирует еще ряд важных направ
лений, в числе которых вопросы повыше
ния энергоэффективности жилого сектора. 
Председатель наблюдательного совета 
Фонда Сергей Степашин напомнил, что рас
поряжением Правительства РФ от 19 апре
ля 2018 года № 703 утвержден комплекс
ный план мероприятий по повышению 
энергетической эффективности экономики 
Российской Федерации. По его мнению, 
для успешного решения поставленных 
задач целесообразно установить в составе 
национального и федеральных проектов 
целевые показатели и индикаторы ввода 
энергоэффективного жилья. 
Соответствующие предложения уже направ
лены Фондом ЖКХ в Минстрой России. «В 
год должно возводиться не менее 100 
тысяч квадратных метров энергоэффектив
ного жилья», — подчеркнул Сергей 
Степашин.

Многоквартирный дом в Южно-Сахалинске, построенный  
для переселения граждан из аварийного жилья

Генеральный директор Фонда ЖКХ Константин Цицин на заседании коллегии 
Минстроя РФ по вопросам реализации национального проекта  
«Жилье и городская среда»
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с.1 Однако, оценка — толь-
ко первая часть работы. 
Как пояснил министр, 

основная цель состоит в том, что за 
шесть лет, к 2024 году, число городов в 
России с неблагоприятной городской 
средой сократилось в два раза. «Это се-
рьезная задача, и на ее решение направ-
лена реализация всех национальных 
проектов, — отметил министр. — Если 
эта работа будет выполнена качествен-
но, то показатель индекса качества го-

родской среды будет значительно превы-
шать 50% от максимально возможного 
количества баллов, которое город в 
принципе может набрать». Как извест-
но, одним из целевых показателей феде-
рального проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» является по-
вышение индекса качества городской 
среды на 30% к концу 2024 года. 

Владимир Якушев напомнил также, 
что эта работа не может проводиться без 
обсуждения с населением, и это еще 

один важный показатель федерального 
проекта. К 2024 году участие в решении 
вопросов по улучшению городской сре-
ды должны принимать не менее трети 
жителей муниципального образования в 
возрасте 14 лет и старше. «Мы должны 
менять наши города, учитывая мнение 
населения», — считает министр.

Обсуждалась на МУФ и еще одна важ-
ная тема — участие в работе по созда-
нию комфортной городской среды архи-
текторов и, в том числе, главных архи-
текторов регионов и городов. «Субъекты 
и города, в которых развит институт 
главных архитекторов, отличаются наи-
более эффективными решениями в сфе-
ре благоустройства и комплексным под-
ходом при создании городской инфра-
структуры», — заявил заместитель ми-
нистра строительства и ЖКХ РФ Максим 
Егоров. По его словам, круг задач на-
столько широк, что в ряде регионов стре-
мятся к созданию отдельных мини-
стерств благоустройства. Деятельность 
главного архитектора не должна ограни-
чиваться только благоустройством или 
принятием чисто архитектурных реше-
ний, в зону его ответственности должны 
входить и вопросы развития жилой за-
стройки и транспортной системы. Пер-
вым регионом, который пошел по пути 

ФОРУМ

Антон МАСТРЕНКОВ

Одной из центральных тем Московско-
го урбанистического форума стало фор-
мирование комфортной среды в круп-
ных городах и реализация проектов, 
обеспечивающих улучшение качества 
жизни населения. Свою программу раз-
вития на ближайшие годы представили 
и столичные власти. Основными на-
правлениями градостроительной поли-
тики российской столицы в ближайшей 
перспективе останутся формирование 
интегрированной транспортной систе-
мы (подробнее об этом на стр. 12), ши-
рокомасштабная программа реновации 
жилого фонда и развитие территорий 
бывших промышленных зон и пустую-
щих сегодня земель вдоль Москвы-реки. 
Новыми моментами, по словам мэра 
Москвы Сергея Собянина, станут про-
грамма реновации системы здравоохра-
нения, а также приоритетное развитие 
периферийных районов. Эти програм-
мы  будут скоординированы с уже нача-
той программой реновации. В результа-
те новое качественное городское про-
странство должно быть сформировано 
не только в центре города, но и на его 
окраинах.

Как заявил Сергей Собянин, за по-
следние годы в столице немало сделано в 
сфере благоустройства, развития город-
ской  инфраструктуры, но не было «си-
стемного взгляда на развитие отдельных 
территорий». «У нас есть генеральный 
план развития города — большой, непо-
воротливый, кондовый документ,  но нет 
ни генерального плана, ни мастер-плана 
развития районов, — заявил мэр столи-
цы. — Нам эту нишу нужно заполнить, 
нужно системно посмотреть на развитие 
московских районов, взглянуть на каж-

дый район как на отдельный город в го-
роде. Такой новый взгляд, по моим ощу-
щениям, сегодня чрезвычайно востребо-
ван со стороны жителей». По словам 
градоначальника, работа по созданию 
таких мастер-планов уже началась. Эти 
планы непременно должны будут под-
черкнуть идентичность и своеобразие 
того или иного места. Предполагается, 
что в каждом районе Москвы должна 
быть своя пешеходная улица, свой  буль-
вар, парк, фестивальная площадка, где 
можно проводить ярмарки, отмечать 
праздники. При этом концепции должны 
быть «живыми», гибкими, поддающими-
ся корректировке с учетом накопленно-
го опыта и пожеланий жителей. Предпо-
лагается, что все начатые ранее город-
ские программы будут включены в эти 
проекты развития районов. Мастер-пла-
ны будут учитывать перспективы строи-
тельства метро и дорог, а также объемы 
переселяемого по программе реновации 
старого жилого фонда.

Еще одним важным решением сто-
личных властей, направленным на раз-
витие периферийных районов, стала от-
мена для инвесторов платы за измене-
ние вида разрешенного использования 
земельных участков за пределами Треть-
его транспортного кольца (ТТК). Сегод-
ня многие застройщики жалуются на 
низкую привлекательность и доходность 
проектов коммерческой недвижимости 
на окраинах. Отмена платежей, по за-
мыслу чиновников, должна улучшить 
экономику проектов и стимулировать 
создание новых рабочих мест в спальных 
районах.

Созданию новых центров деловой ак-
тивности должны способствовать также 
проекты реорганизации старых про-
мышленных зон. Практика показывает, 
что за последние девять лет на таких 
площадках уже создано более 500 тысяч 
новых рабочих мест. В настоящее время 
две трети промышленных территорий 
находятся на стадии подготовки градо-
строительной документации, а более ше-

Реанимация окраин
Для каждого района Москвы разработают мастер-план

стидесяти — в активной стадии строи-
тельства.

Продолжится в ближайшие годы так-
же работа по реконструкции и благо-
устройству набережных рек. По словам 
заместителя мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строи-
тельства Марата Хуснуллина, к настояще-
му времени уже приведено в порядок бо-
лее 60 километров набережных, а к 2023 
году планируется завершить работы еще 
по 120 километрам. Таким образом, бу-
дут благоустроены все набережные Мо-
сквы-реки. Проект предполагает созда-
ние 40 новых общественных зон в раз-
ных районах города, а также строитель-
ство 24 дополнительных автомобильных, 
железнодорожных и пешеходных мостов.

Реализация всех этих программ и про-
ектов будет, по замыслу городских вла-
стей, способствовать превращению 
спальных районов Москвы в полноцен-
ные самодостаточные кварталы со всей 
необходимой инфраструктурой и разви-
той экономикой.

Шестилетка качества

Справочно
 Московский урбанистический форум (Moscow Urban Forum) — 

крупнейший международный конгресс, посвященный проблемам 
развития мегаполисов. Проводится ежегодно с 2011 года. Участие 
в форуме принимают представители городских администраций 
России и мира, архитекторы, градостроители, девелоперы, 
руководители финансовых компаний, инвесторы, технологические 
стартапы, представители СМИ и общественности.

Центр притяжения
Еще одним проектом полицентрического 
развития российской столицы остается 
Новая Москва. Согласно утвержденному 
генеральному плану развития присоеди
ненных территорий к 2035 году числен
ность населения новых округов увеличит
ся до 1,5 млн человек, при этом количе
ство рабочих мест должно вырасти  
до 1 млн. Общий фонд недвижимости 
Новой Москвы к этому времени составит 
около 127 млн кв. м. При этом на терри
тории ТиНАО действует принцип ком

плексного развития, когда жилые проекты согласовываются 
параллельно с коммерческими. Особое внимание уделяется 
формированию в Новой Москве транспортного каркаса. 
Генеральным планом предусмотрено строительство 33 станций и 
72 км линий метро, а также более 700 км дорог различного 
назначения. Кроме того, до 2035 года в новых округах Москвы 
планируется построить 24 транспортнопересадочных узла (ТПУ). 
Эти узлы в перспективе будут не только обеспечивать пересадку 
пассажиров с одного вида транспорта на другой, но и станут,  
по сути, центрами притяжения общественной жизни. По оценкам 
экспертов, инвестиционный потенциал уже выданной в Новой 
Москве градостроительной документации составляет около  
3 трлн рублей. А всего к 2035 году в развитие новых округов 
может быть вложено до 7 трлн рублей, при этом около 85%  
этой суммы составят средства инвесторов.

На фото: руководитель Департамента развития новых 
территорий города Москвы Владимир Жидкин.

выделения вопросов благоустройства в 
отдельный блок, стала Московская об-
ласть. Максим Егоров считает, что имен-
но благодаря этому регион получил боль-
ше всего наград на Всероссийском кон-
курсе лучших проектов благоустройства 
в этом году.

Заместитель главы Минстроя России 
рассказал также о том, что министерство 
активно поддерживает включение в про-
цессы благоустройства молодых архитек-
торов. «В каждом регионе, в котором я 
бываю, мы обсуждаем с местным руко-
водством вовлечение молодых специали-
стов в формирование комфортной город-
ской среды, — сообщил Максим Егоров. 
— Студенты-архитекторы и даже школь-
ники зачастую предлагают очень инте-
ресные и эффективные решения, поэто-
му их интеграция в деятельность центров 
компетенций по развитию городской 
среды, которые сейчас создаются в ка-
ждом субъекте в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда», обя-
зательна».

Глава Минстроя РФ Владимир Якушев (справа) и президент Республики Татарстан 
Рустам  Минниханов  на панельной дискуссии «Среда для развития. Комфортный город 
как драйвер экономики»

В рамках Московского урбанистического форума прошла выставка, посвященная 
различным аспектам жизни в современном городе

Выступление мэра Москвы Сергея 
Собянина на МУФ
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ФОРУМ

Фактор среды
Как стандарты комплексной застройки 
помогут девелоперам

Вениамин ГОЛУБИЦКИЙ, президент 
Группы компаний «КОРТРОС» 

Тема формирования комфортной 
городской среды при массовой 
жилой застройке уже прочно вы-
шла на государственный уровень 
— это направление закреплено в 
национальном проекте «Жилье и 
городская среда». Девелоперский 

бизнес в массе своей важность этого пункта для поку-
пателей тоже осознал. Однако любой тренд нуждается 
в развитии, и поэтому рынок требует определенной 
стандартизации в контексте комплексного развития 
территорий.

Прошедший на днях Московский урбанистический 
форум наглядно показал изменение отношения власти 
и бизнеса к созданию современной городской среды и 
комплексной застройке. Раньше реальные достиже-
ния в этой сфере можно было отметить лишь в не-
скольких проектах по стране, а сейчас речь идет о 
массовом тренде. Средовые характеристики и инфор-
мационные технологии выдвинулись на первый план, 
и это здорово. Тем не менее, рынку есть к чему стре-
миться и с точки зрения идеологии, и с точки зрения 
нормативных мер. Например, для меня очевидно, что 
в текущей конкурентной среде девелоперский бизнес 
не может игнорировать средовые характеристики. Бо-
лее того, именно здесь застройщик может копить свои 
конкурентные преимущества. Такое понятие, как ло-
кация, уже не работает без окружающей среды.

Нынешний форум начался с обсуждения строитель-
ства медкластера в «Сколково». Казалось бы, тема 
частная, но сегодня наша компания планирует возве-
дение аналогичного комплекса с институтом материн-
ства и детства в Екатеринбурге. В районе Академиче-
ский мы выделяем жилой фонд для лучших медицин-
ских кадров, ранее построили лучшую в области дет-
скую поликлинику, запланировали строительство об-
щегородской. В Перми мы возводим школу и детсад. 
Почему это делается? Потому что это нужно жителям 
района и всего города. То же самое с образованием и 
культурной средой, экологией. Конечно, такие средо-
вые характеристики оборачиваются для бизнеса суще-
ственными затратами, но оно того стоит.

В данном конкретном случае мы говорим о подходе 
отдельно взятой компании. Но опыт этот можно рас-
пространить с помощью внедрения стандартов ком-
плексного развития территорий. Эту тему мы недавно 
обсуждали в Госдуме. Это важно, потому что стандар-
ты позволят установить государству минимальные 
требования к создаваемой городской среде, а макси-
мальные определит сам девелопер в зависимости от 
маржинальности и параметров проекта. Нижняя 
планка здесь должна быть, иначе мы сталкиваемся с 
нечестной конкуренцией. Сейчас одна компания мо-
жет ввести покупателя в заблуждение, создав непри-
годную среду проживания, а другая, действительно 
прикладывающая усилия в этом направлении, оста-
нется без клиента. Пока речь идет о том, что стандарт 
будет носить рекомендательный характер, но я сто-
ронник того, чтобы какие-то его элементы, например, 
по инфраструктуре и инженерии, энергоэффективно-
сти стали бы обязательными. Подчеркну, запрос от 
субъектов РФ на такие меры есть, мы это четко видим 
в регионах присутствия и на уровне губернаторов, и 
на уровне муниципальных властей.

При этом отмечу, что комплексность в деле форми-
рования качественной городской среды является клю-
чевым словом. Нет смысла в рамках серьезных проек-
тов по строительству жилья заниматься только одним 
направлением. Такие компоненты, как энергосбере-
жение, транспортная составляющая, социальная ин-
фраструктура, зеленые стандарты, должны развивать-
ся одновременно и системно. Только такой подход к 
девелоперскому бизнесу дает синергетический эф-
фект. Уверен, что застройщик, который не будет нести 
ответственности за качество и комфорт как на уровне 
квартиры, так и на уровне дома,  будет терять клиента 
и снижать эффективность своего бизнеса.

Как развивать свой бизнес, каждый девелопер, без-
условно, решает сам. Но власти могут способствовать 
повышению ответственности стройкомпаний в деле 
развития комплексной городской среды, установив 
минимальный набор критериев для ее создания. Поль-
за от этого будет и государству, и застройщикам жилья.

Оксана САМБОРСКАЯ 

М
осковский урбанистический форум не мог 
обойти вниманием такую важную тему, как 
реформа жилищного строительства. Ведь в 
этом году даты проведения форума практи-
чески совпали по времени с вступлением в 

силу законодательных изменений на рынке жилой 
недвижимости. Это и заставило организаторов вне-
сти в традиционно «урбанистическую» повестку дня 
обсуждение законодательных новаций, вступивших 
в силу с 1 июля. Проблеме работы с эскроу-счетами 
была посвящена панельная дискуссия «Деньги под 
проект. Как банкам и девелоперам взаимодейство-
вать в условиях проектного финансирования?», со-
стоявшаяся в первый день МУФ.

На пленарной сессии встретились две стороны — 
банки и девелоперы. Но если первые бодро рапорто-
вали о готовности к переходу на новый формат рабо-
ты, то вторые оказались менее оптимистичны в 
своих прогнозах. Точку зрения оптимистов предста-
вили генеральный директор ДОМ.РФ Александр 
Плутник и руководитель Москомстройинвеста Ана-
стасия Пятова. 

Ситуацию на рынке глава ДОМ.РФ оценивает как 
стабильную, порядка 99% застройщиков выполняют 
обязательства перед гражданами. По данным Еди-
ной информационной системы жилищного строи-
тельства (ЕИСЖС), на 1 апреля 2019 года в стране 
строится 14,5 тыс. многоквартирных домов.  
С 1 июля выданы заключения о соответствии, позво-
ляющие привлекать средства дольщиков без исполь-
зования счетов эскроу, на строительство 14,4 млн кв. 
м жилья. С использованием счетов эскроу строится 
около 6,5 млн кв. м жилья. 

Руководитель ДОМ.РФ уверен, что банковская 
система способна удовлетворить запрос строитель-
ного комплекса на проектное финансирование по 
новым правилам, проблемы с недостатком капитала 
у банков нет. Если год назад в жилищном строитель-
стве было только 600 млрд рублей средств банков, то 
сейчас у каждого банка, работающего по проектно-
му финансированию, объем заявок составляет более 
600 млрд рублей — проблемы с финансированием у 
надежных застройщиков не будет. Лидерами в части 
проектного финансирования являются Сбербанк, 
ВТБ и Банк ДОМ.РФ. Для доступа на рынок неболь-
ших банков, создания здоровой конкуренции, пре-
жде всего на региональных рынках, ДОМ.РФ разра-
ботал механизм гарантий по кредитам застройщи-
кам. По таким кредитам Банк России снизил риск-

вес до 20%, это позволяет увеличить объемы креди-
тования проектов в пять раз при том же капитале.

Отдельно Александр Плутник остановился на 
процентных ставках. По его словам, средняя ставка 
по кредиту на весь срок проекта будет равняться 
5-7%. В начале при открытии эскроу-счетов она со-
ставит около 12%, а затем, по мере накопления 
средств покупателей, снизится до 2,5-3%. 

Представители ВТБ и Сбербанка в своих высту-
плениях отметили наличие двух базовых проблем 
— низкая маржинальность проектов (эта проблема 
в основном существует в регионах) и отсутствие до-
статочного собственного капитала. Вторую пробле-
му заместитель руководителя Дирекции «Недвижи-
мость, строительство и девелопмент» — вице-прези-
дент Банк ВТБ (ПАО) Роман Антощенков предлагает 
решать с помощью мезонинного кредитования и 
формирования собственного капитала застройщи-
ков с господдержкой. 

Руководитель Москомстройинвеста Анастасия 
Пятова рассказала, что в Москве на сегодняшний 
день действуют 604 разрешения на строительство. 
Уже известно, что по 374 разрешениям девелоперы 
будут работать по старой схеме, по 324 из них уже 
поданы заявления на получение заключения о соот-
ветствии установленным критериям, чтобы продол-
жить работу в рамках 214-ФЗ. «Остальные дорабаты-
вают документы и в ближайшее время придут к нам, 
— сообщила Анастасия Пятова. — Тех застройщи-
ков, которые продолжат работать по старой схеме, 
Комитет будет проверять особенно, ведь наша ос-
новная задача — не допустить появления обману-
тых дольщиков». 137 проектов будут достраиваться 
в Москве с использованием эскроу-счетов, оставши-
еся — либо за счет бюджетных средств, либо по 
иным схемам. 

Не так оптимистично настроен председатель со-
вета директоров ГК «Пионер», глава клуба инвесто-
ров Андрей Грудин. По его мнению, при нынешней 
жесткой редакции закона дольщикам через два-три 
года просто не у кого будет покупать жилье. Клуб 
инвесторов Москвы и рейтинговое агентство IRA 
провели исследование 12 публичных компаний. Его 
выводы таковы: вследствие жесткого внедрения сче-
тов эскроу чистая прибыть публичных компаний 
падает до 9% против сегодняшних 14%. Подтвержда-
ет исследование и нехватку у строительных компа-
ний собственного капитала, особенно в регионах. 
Вывод, сделанный Андреем Грудиным, неутешите-
лен: «Региональные застройщики остановят свою 
деятельность в ближайшее время, а крупные за-
стройщики в больших городах затормозят свои ин-
вестиции, как минимум, в новые проекты». По его 
словам, компания «Пионер» собирается завершить 
текущие проекты в Санкт-Петербурге и больше не 
делать инвестиций в Северную столицу, в Москве же 
сосредоточиться в основном на строительстве ком-
мерческой недвижимости. Однако, по мнению Ан-
дрея Грудина, еще есть шанс изменить ситуацию и 
принять поправку к закону о поэтапном раскрытии 
эскроу-счетов. Заметим, что недавно депутатами от 
«Справедливой России» был внесен в Госдуму зако-
нопроект, предусматривающий поэтапное перечис-
ление средств застройщику со счетов эскроу. Однако 
Комитет Госдумы по природным ресурсам, собствен-
ности и земельным отношениям рекомендовал ниж-
ней палате парламента отклонить его в первом чте-
нии. Также не поддерживают законопроект прави-
тельство и Комитет Госдумы по финансовому рынку.

Банкиры и девелоперы вновь разошлись в оценках 
последствий реформы жилищного строительства

Стакан 
наполовину 
полон

Цитата  
в тему
ГЕНЕРАЛьНыЙ 
ДИРЕКТОР  
ДОМ.РФ 
АЛЕКСАНДР 
ПЛУТНИК: 
«Решения, 
принятые 
президентом, 
правительством  
и Банком России, 
обеспечивают 
гибкий переход 
жилищной сферы 
на проектное 
финансирование. 
Сложности, 
которые 
возникают,  
не носят 
системного 
характера  
и не связаны  
с проблемами 
стройкомплекса 
страны, их можно 
решить в ручном 
режиме»

Участники панельной дискуссии «Деньги под проект» (второй справа — генеральный директор АО «ДОМ.РФ» Александр Плутник)
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Оксана САМБОРСКАЯ, Сергей НИКОЛАЕВ

П
ервого июля стартовал завершающий этап рефор-
мы жилищного строительства. Теперь все новые 
проекты должны реализовываться с применени-
ем механизма проектного финансирования и сче-
тов эскроу. Часть ранее начатых строек, соответ-

ствующих установленным правительством критериям, 
завершится по старым правилам. Окончательный пере-
чень таких проектов определится до 1 октября (дата 
пока не закреплена официально). По прогнозам экспер-
тов, «по старинке» достроится значительная доля объ-
ектов. Однако некоторые крупные девелоперы не стали 
оттягивать переход на новые правила финансирования 
и начали продавать жилье через счета эскроу заранее.

«Мы были достаточно консервативны в своих про-
гнозах в части спроса, но рынок и, прежде всего, поку-
патели лояльно отнеслись к изменившемуся регулиро-

ванию», — говорит вице-президент, руководитель ин-
вестиционно-коммерческого блока «ИНТЕКО» Евгений 
Семенов. Новые условия оформления сделок оказались 
интересны для покупателей — приобретение жилья че-
рез счета эскроу прозрачно и безопасно. Свою роль 
здесь сыграла и масштабная разъяснительная кампа-
ния, которую провели профильные государственные 
ведомства. В Москве работа велась особенно активно. 
Все это позитивно сказалось на продажах компаний, 
которые сразу приняли новые правила игры.  

В столице пока не так много объектов, которые про-
даются по новым правилам, но они есть. Так, девелопер 
«ИНТЕКО» запустил продажи сразу в двух проектах в 
ЗАО Москвы: жилой комплекс комфорт-класса «Вестер-
дам» и ЖК West Garden, который реализовывается в 
категории «бизнес».  

«Это первые проекты, которые компания вывела на 
столичный рынок с 2012 года, — рассказал Евгений Се-
менов. — Это стало возможным благодаря поддержке 
акционера — Банка непрофильных активов — и сла-
женной работе нашей команды. В сжатые сроки мы 
смогли настроить бизнес-модели и запустить продажи с 
применением эскроу-счетов». По словам топ-менедже-
ра, реальность превзошла ожидания — продажи в ЖК 
«Вестердам» идут опережающими темпами.

Конечно, дело не только в безопасности сделки, но и 
в качестве самого продукта. Жилые комплексы соответ-
ствуют самым высоким требованиям. 

Например, в ЖК «Вестердам» на площади около  
4 гектаров будет благоустроен яблоневый сад с прогу-
лочными дорожками и местами для отдыха. 

Комплекс расположен в районе Очаково-Матвеев-
ское и отличается хорошей транспортной доступно-
стью — рядом находятся Аминьевское шоссе, Южный 
дублер Кутузовского проспекта (ЮДКП), Мичуринский 
и Кутузовский проспекты. В 2020 году в 350 метрах от 
комплекса откроется станция метро «Аминьевское шос-
се», а в перспективе — запуск одноименного транспор-
тно-пересадочного узла.    

Архитектурная концепция ЖК разработана извест-
ным проектным бюро APEX. Здесь строятся корпуса 
переменной этажности (10-30 этажей), формирующие 
закрытый двор без машин. При этом расположение 
зданий комплекса обеспечит максимальное количе-
ство дальних видов из большинства квартир.

С появлением ЖК существующая социально-быто-
вая инфраструктура района дополнится детским са-
дом на 260 мест, а также новыми коммерческими 
предприятиями, которые займут первые этажи «Ве-
стердама», — на площади около 3 тыс. кв. метров от-
кроются кафе, магазины, аптека и салоны красоты.  

ЖК West Garden расположен в непосредственной 
близости от уникального природного заказника «До-
лина реки Сетунь». 19 среднеэтажных корпусов (12-14 
этажей) с одноуровневым подземным паркингом 
спроектированы бюро SPEECH под руководством  
Сергея Чобана, известного российского и немецкого 
архитектора, обладателя престижных международ-
ных премий. 

Все 6 зданий 1-й очереди строительства комплекса 
имеют уникальные фасадные решения. Архитектур-
ной доминантой станет корпус 4 — iconic building со 
сплошным витражным остеклением на всех этажах и 
открытыми террасами. 

Над концепцией благоустройства комплекса рабо-
тало бюро ARTEZA — авторы ландшафта в Сколково, 
нового зеленого облика Лужников, участники беспре-
цедентного проекта «Зарядье» и множества других 
премиальных проектов. 

В рамках реализации West Garden будет благоустро-
ено 7 гектаров набережной вдоль реки Сетунь. Кон-
цепция предусматривает организацию пешеходных и 
беговых маршрутов, зон отдыха, центрального прогу-
лочного бульвара, придомовых разноцветных садов с 
приватными дворовыми пространствами, спортивны-
ми и детскими площадками. Что касается транспорт-
ной доступности проекта, то рядом с ним находятся 
Минская и Мосфильмовская улицы, Кутузовский про-
спект и ЮДКП. В 650 метрах от комплекса — метро 
«Минская». 

Не откладывай на завтра 

Справочно
 Комплексы 

«Вестердам» и West 
Garden реализуются 
в соответствии  
с концепцией 
greenfield 
development. 
Застройка ведется 
на ранее неисполь
зуемых территори
ях. Доля проектов 
такого формата  
в общей массе 
строящегося жилья 
в границах старой 
Москвы всего 2,5%.  

Девелоперы начали реализовывать проекты по новым правилам 

Жилой комплекс West Garden
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Оксана САМБОРСКАЯ

Чего хотят современные покупатели? Как меняются 
представления о комфорте в зависимости от возраста, 
семейного положения и социального статуса? Этим 
важным для девелоперов темам была посвящена одна 
из самых острых дискуссий недавнего Московского 
урбанистического форума «Дом для миллениала. Фор-
маты недвижимости для современных горожан». 

Приходится признать, что стиль жизни и потреби-
тельские предпочтения сегодняшних молодых поку-
пателей стремительно меняются. С их родителями все 
было понятно: владение жильем как показатель жиз-
ненного успеха, большие квартиры, приобретаемые 
один раз и на всю жизнь… Миллениалы не оставляют 
камня на камне от этих ценностей. Они готовы жить 
вместе с чужими людьми, работать во дворе, ездить 
на «общих» каршеринговых машинах, а еще лучше — 

ходить в офис пешком. Как показало исследование, 
проведенное центром городской антропологии КБ 
«Стрелка», эти изменения заставляют девелоперов 
перестраиваться, менять планировки квартир, созда-
вать принципиально новые форматы жилья. Напри-
мер, все большую популярность у молодых людей на-
бирают коливинги, в которых за счет смешения раз-
личных функциональных зон возникает целостная 
среда, ориентированная на жизнь, работу и общение. 

Пока таких проектов не много. Один из них — сеть 
апарт-отелей YE’S от компании «Пионер». Новый та-
кой отель — в составе МФК YE’S Технопарк на 506 
апартаментов откроется в 2021 году на юго-востоке 
столицы. 

Одно из главных преимуществ сети апарт-отелей 
YE’S — удобная и разнообразная инфраструктура. В 
новом проекте на первых двух этажах откроется тор-
говый комплекс с магазинами для детей и взрослых, 
супермаркетом, многочисленными кафе и ресторана-
ми. На третьем этаже разместятся пространство ко-
воркинга, фитнес-центр, а также офис Управляющей 
компании комплекса. Для удобства постояльцев на 
минус первом этаже будет функционировать кругло-
суточный паркинг.

Как считают специалисты, «идеальная» современ-
ная недвижимость должна не терять в цене, стать ча-
стью «умного города» и быть адаптивной. YE’S Техно-
парк удовлетворяет этим требованиям в полной мере. 
Комплекс расположен в интересном месте — рядом со 
станцией метро «Технопарк», деловым кварталом 
Nagatino i-Land и неподалеку от будущего парка раз-
влечений «Остров мечты». Недавно здесь открылся 
траволатор, пешеходный переход, благодаря которо-
му появилась удобная связь между станцией метро 
«Технопарк», апарт-отелем и строящимся парком раз-
влечений (к моменту завершения строительства 
апарт-отеля парк развлечений уже будет открыт).

Добираться до YE’S Технопарка удобно будет и на 
автомобиле, и на общественном транспорте. Проведе-
на сложнейшая реконструкция моста, идущего от 
проспекта Андропова через Москву-реку, строится 

еще два моста через затоны, улично-дорожная сеть 
соединяется с Третьим транспортным кольцом. Поми-
мо метрополитена к услугам жителей будут две канат-
ные дороги через Москву-реку и маршруты речного 
транспорта.

Многие молодые покупатели хотят жить там, где 
работают, поэтому плюсом для проекта YE’S является 
«мульти-модальность». В комплексе, как в подводной 
лодке, можно жить, «не выходя на поверхность»: с 3-го 
по 13-й этаж расположены офисные площади. Плюсом 
будет и близость Nagatino i-Land — сложившегося де-
лового района, располагающегося в пяти минутах 
пешком от апарт-отеля. Кстати, бизнес-парк является 
вторым по величине объектом московского рынка 
офисной недвижимости после делового центра «Мо-
сква-Сити». В Nagatino i-Land открыты офисы ведущих 
российских и международных компаний, многочис-
ленные рестораны, кафе, фитнес-центры. Сегодня в 
технопарке уже работают больше 10 тысяч человек. 

Последние тенденции развития рынка апартамен-
тов диктуют совершенно иной подход к организации 
проживания. 

Широкая линейка планировок позволит разумно 
распорядиться бюджетом покупки и подобрать апар-
таменты, соответствующие потребностям разных ка-
тегорий покупателей и арендаторов. Все помещения 
будут полностью готовы к проживанию: апартаменты 
продаются с чистовой отделкой, часть юнитов будет 
укомплектована всей необходимоймебелью и быто-
вой техникой.

Развитие сети апарт-отелей YE’S способствует раз-
витию цивилизованного рынка арендного жилья и 
оказывает положительное влияние на прилегающие 
городские территории, создавая новые рабочие места 
и социальную инфраструктуру для всех жителей рай-
она.

Скажи новому «да»

Справочно
 Первый апартотель сети YE’S был построен  

в Петербурге в 2013 году. Вскоре, в 2015 году, YE’S 
появился и в Москве в Митино. В ближайшее время 
сеть пополнится еще тремя апартотелями (один —  
в Петербурге, два — в Москве).

Молодые люди выбирают стиль, комфорт и общение

Проект МФК YE’S Технопарк  

ГК
 «
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Светлана СМИРНОВА (СанктПетербург)

В 2019 году городские власти Санкт- 
Петербурга рассчитывают заработать  
6 млрд рублей на приватизации город-
ского имущества. Через механизм тор-
гов бизнесу могут быть переданы более 
1,5 тысячи объектов. Председатель Ко-
митета имущественных отношений Ва-
лерий Калугин сообщил, что разрабаты-
вается концепция управления город-
ским имуществом, в которой пропишут, 
с какой  недвижимостью предстоит рас-
статься, а какой владеть совместно с 
предпринимателями. Суть нововведе-
ния Валерий Калугин сформулировал 
так: объекты, которые не нужны городу 
и чье содержание обходится слишком 
дорого, нужно продавать. В целом город 
настроен на то, чтобы реализовать мак-

симум объектов. При этом в первую оче-
редь чиновники намерены избавиться 
от дешевой недвижимости, на аренде 
которой все равно много не заработа-
ешь. Впрочем, готов Смольный расста-
ваться и с более «дорогими» объектами. 
В качестве примера  Валерий Калугин 
привел дворцы и особняки Петербурга. 
«Городу дворцы не нужны, если они не 
заняты», — признался чиновник. 
Остаться в ведении города должны толь-
ко объекты, которые в случае необходи-
мости можно было бы отдать, к приме-
ру, под школы и детские сады. Сохра-
нить желательно и то, что приносит 
стабильную арендную плату. «Чтобы не 
падали доходы в бюджет», — пояснил 
чиновник.   

Объявлено, что в ближайшее время 
на продажу могут выставить доходный 

дом М.Е. Егорова на улице Шкапина, пя-
тиэтажную «сталинку» на Зеленогорской 
улице, здание в переулке Антоненко, ко-
торое ранее занимал комитет по образо-
ванию, и физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс на улице Зои Космоде-
мьянской. 

Передавать городское имущество 
бизнесу планируется через торги, кото-
рые могут состояться уже в этом месяце. 
Они пройдут в электронной форме, пло-
щадкой станет Российский аукционный 
дом (РАД). Заметим, что ранее недви-
жимость, принадлежащую городу, про-
давал Фонд имущества, но из-за претен-
зий ФАС соответствующие полномочия 
перешли в ГКУ «Имущество Петербур-
га». По словам Валерия Калугина, толь-
ко через торги город готов реализовать 
более 1500 коммерческих объектов. В 
ближайшие месяцы могут быть разы-
граны 52 помещения, 9 отдельных зда-
ний с участками и 185 объектов жилого 
фонда, которые могут быть приспосо-
блены для коммерческого использова-
ния.

При этом Смольный намерен приме-
нять в отдельных случаях федеральный 
закон № 159, который  дает добросовест-
ным арендаторам право преимуще-
ственного выкупа. По словам замглавы 
Комитета имущественных отношений 
Александра Германа, сейчас в работе на-
ходится 42 пакета таких документов. А 
потенциально заявку могли бы подать 
примерно 7 тысяч предприятий Север-
ной столицы.

Смольный также готов использовать 
в управлении городским имуществом 
механизмы государственно-частного 
партнерства. Всего комитет готов пре-
доставить таким образом 214 объектов. 
Как пояснил глава КИО, через меха-
низм доверительного управления город 
хотел бы предоставить бизнесу 214 объ-
ектов, в том числе продовольственные 
рынки.

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
начале июля госкомпании ДОМ.
РФ были переданы агентские пол-
номочия в отношении бывших 
зданий трех федеральных мини-
стерств, переехавших в «Мо-

сква-Сити». Расположены здания весь-
ма выгодно (см. справку), часть из них 
имеет архитектурную, историческую и 
градостроительную ценность, а часть и 

вовсе являются объектами культурного 
наследия. О том, что можно было бы в 
них разместить, «Строительная газета» 
спросила у экспертов. Специалисты 
сходятся во мнении: прежде, чем рассу-
ждать о потенциале освобождающихся 
зданий, необходимо провести строи-
тельную экспертизу, определить осо-
бенности конструктива. Все четыре зда-
ния, вероятно, имеют очень значитель-
ный коридорный коэффициент, что свя-

зано с использованием классической 
кабинетной системы. Коридор тянется 
на десятки метров, по обеим сторонам 
располагаются двери с изолированны-
ми комнатами на 1-2 окна. Такие офи-
сы морально устарели, не отвечают со-
временным представлениям о рабочем 
пространстве, и в теории им требуется 
серьезная модернизация. «В нашей 
практике мы сталкивались с похожими 
зданиями, и не всегда в них можно пол-
ностью перекроить «начинку» из-за 
особенностей конструктива, — преду-
преждает управляющий директор Fort 
Project Андрей Хазов. — А если это и 
получается сделать, то требуются зна-
чительные временные и финансовые 
затраты».

Конечно, проще всего функцию зда-
ний не менять, и оставить их для раз-
мещения офисных пространств. Теку-
щая стоимость реализации 1 кв. м 
площади может находиться в диапазо-
не 180-200 тыс. руб./кв. м с учетом 
проведения ремонтных работ и воз-
можной перепланировки части поме-
щений, подсчитал директор департа-
мента мониторинга рынка и оценки 
Savills в России Анатолий Довгань. 
«Если пессимистично оценить коэф-
фициент потерь в 25%, площадь для 
возможной реализации составит  
75 тыс. кв. м, — говорит эксперт. —  
С учетом розничных цен для офисов 
общая стоимость активов для рознич-
ной реализации составит 13-15 млрд 
рублей». При этом Анатолий Довгань 
считает, что  увеличить капитализа-
цию этих активов возможно на  
30-40% в случае реконцепции и созда-
ния новых востребованных рынком 
функций — комплекса сервисных 
апартаментов и co-working про-
странств. «Тогда потенциально выруч-

Справочно
 Всего город 

намерен 
заработать  
на приватизации  
в 2019 году  
6 млрд рублей. 
Правда, пока  
план выполнен 
чуть более, чем  
на четверть: 
выручить удалось 
1,7 млрд рублей. 
Но за оставшиеся 
полгода 
чиновники 
рассчитывают 
наверстать 
упущенное.

Справочно
 Правительствен

ная комиссия  
по развитию 
жилищного 
строительства  
и оценке 
эффективности 
использования 
находящихся  
в собственности РФ 
земельных участков 
передала  
АО «ДОМ.РФ» 
агентские 
полномочия  
в отношении  
здания 
Минкомсвязи  
на Тверской, 7 
(Центральный 
телеграф), здание 
Минпромторга 
России  
в Китайгородском 
проезде и здания 
Минэконом
развития  
на Овчинниковской 
набережной  
и 1Брестской 
улице. Общая 
площадь 
освободившихся 
после переезда 
министерств зданий 
составляет около 
100 тыс. кв. м.

Торги — дворцам
Смольный планирует заработать на продаже недвижимости

По программе «аренда за рубль» чи-
новники намерены реализовать 70 объ-
ектов. Первые торги состоятся в середи-
не сентября, на них разыграют дом  
Ф.Н. Челищева (Вознесенский проспект, 
36), особняк-контору и здание библио- 
 теки лесопильного производства  
Н.Я. и Ф.Я. Колобовых (Большая Зелени-
на, 43) и Александровские ворота Охтин-
ских пороховых заводов (улица Хими-
ков, 20). Следующие в очереди — Цар-
ский вокзал в Пушкине,  флигель при 
Собственной даче в Петергофе, загород-
ный дом Л.А. Змигродского и дача  
Н.М. Кочкина в Сестрорецке. По услови-
ям программы, город сдает бизнесу зда-
ние-памятник на 49 лет. Семь лет отво-
дится на проектирование и работы по 
восстановлению. Затем предпринима-
тель получает право на аренду объекта 
по льготной ставке 1 рубль за 1 кв. метр. 

Бизнес воспринял смену концепции 
по управлению недвижимостью с энтузи-
азмом. «В последние семь лет была поли-
тика вывести из обращения городскую 
недвижимость», — призналась глава Об-
щественного совета по развитию малого 
предпринимательства при губернаторе 
Петербурга Елена Церетели. По мнению 
генерального директора  Knight Frank Spb 
Николая Пашкова, предприниматели за-
интересованы в приобретении недвижи-
мости в городе. Особенно интересны объ-
екты в стрит-ретейле — на этом рынке 
низкий порог входа и хорошая окупае-
мость. Даже исторический фонд можно 
продать — была бы адекватной цена. А 
вот модель «памятник за рубль» не ка-
жется  участникам рынка недвижимости 
слишком надежной. «Нужно сначала ин-
вестировать, влезть в кредиты, а потом 
получить право аренды, которое сегодня 
есть, а завтра нет», — пояснил  Николай 
Пашков. По его словам, ни один девело-
пер в здравом уме не будет связываться, 
если весь объект или часть принадлежит 
городу.

ка от реализации таких активов пре-
высит 20 млрд рублей», — считает он.

Директор направления стратегиче-
ского консалтинга в компании CBRE 
Ольга Земцова напоминает, что здание 
на Тверской, 7 (Центральный теле-
граф), передано ДОМ.РФ только ча-
стично, и самым простым вариантом 
будет продажа актива, пребывающего в 
плачевном состоянии, другим соб-
ственникам здания, которые смогут его 
консолидировать и реконструировать. 
Использование площадей в текущем со-
стоянии совместно с другими собствен-
никами не принесет высоких доходов. А 
здание на Овчинниковской набереж-
ной может быть использовано для раз-
мещения ВШЭ, такой вариант сейчас 
обсуждается.

Подходят эти здания и для размеще-
ния апартаментов, считает руководи-
тель отдела исследований компании 
JLL Олеся Дзюба. «Если учесть, что одно 
из приоритетных направлений деятель-
ности ДОМ.РФ — создание и развитие 
рынка арендного жилья, то логично 
предположить переформатирование 
зданий министерств в апартаменты», 
— говорит Дзюба. С «апартаментной» 
перспективой согласен и руководитель 
департамента консалтинга и аналити-
ки компании «Азбука жилья» Ярослав 
Дарусенков.

Кроме того, считает Олеся Дзюба, 
есть и еще один путь — объекты могут 
быть проданы для более быстрой ком-
пенсации расходов правительства на 
переезд в ММДЦ «Москва-Сити». «В ус-
ловиях сложившегося дефицита офис-
ных площадей большого размера (бо-
лее 10 тыс. кв. м) здания могут подойти 
для размещения крупных компаний, 
преимущественно государственных», 
— считает эксперт.

Как ДОМ.РФ распорядится бывшими зданиями 
федеральных министерств в Москве?

Взять телеграф  
и переделать

Здание Центрального телеграфа на Тверской улице в Москве

Особняк-контора лесопильного производства Н.Я. и Ф.Я. Колобовых в Петербурге — 
один из объектов, который может быть приватизирован в ближайшее время
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ИНФРАСТРУКТУРА

Владимир ТЕН

На строящейся федеральной трассе М-11 Москва —
Санкт-Петербург введен в эксплуатацию участок с 97-
го до 149-го километра. Таким образом, открыт сквоз-
ной проезд по новой дороге от МКАД до Твери, до кото-
рой можно теперь будет доехать непривычно быстро 
— примерно за один час (после введения новых норма-
тивов скорости). Новый участок трассы проходит по 
территориям Московской и Тверской областей, минуя 
населенные пункты и не пересекаясь с другими дорога-
ми.

«Качественные и безопасные дороги — один из 
нацио нальных приоритетов, — отметил полномочный 
представитель президента России в ЦФО Игорь Щего-
лев. — Сегодня мы не просто сдаем очередной участок 
новой дороги, мы ускоряем обход больших центров мо-
сковской агломерации, существенно ускоряем проезд от 
Москвы до Твери».

Поздравил дорожников с открытием участка М-11 и 
министр транспорта Евгений Дитрих. «Это большой 
труд огромного количества людей — проектировщи-
ков, строителей, управленцев, — подчеркнул министр. 
— И сегодня мы имеем возможность проехать по этой 
замечательной трассе, которая позволяет обеспечи-
вать не только транзитные потоки между нашими го-
родами, но и связывает столицы субъектов страны, 
крупнейшие городские агломерации».

Глава Минтранса также напомнил, что трасса М-11 
является частью транспортного коридора Европа — 
Западный Китай. Маршрут, который начинается на 
северо-западе, пройдет через Санкт-Петербург по Цен-
тральной кольцевой дороге вокруг Москвы с выходом 
на Казань и далее на юг через Оренбургскую область в 
Казахстан.

Открытый участок — это более 50 километров со-
временной безопасной трассы, 238 километров ба-
рьерного ограждения, более 1500 опор освещения, 
свыше 111 тысяч погонных метров шумозащитных 
экранов и три крупнейшие развязки.

Напомним, что строительство дороги на этом 
участке было сопряжено со многими трудностями: 
здесь много рек и ручьев, сильно заболоченная мест-
ность со сложными неустойчивыми грунтами. Всего 
на этом отрезке М-11 было построено 21 инженерное 
сооружение. Достаточно хлопотным было возведение 
мостов через реки Вяз (98-й км) и Ямугу (102-й км), 
через приток реки Дойбица (113-й км). Но с самыми 
большими проблемами дорожники столкнулись на 
строительстве входящего в состав 2-го этапа моста че-
рез реку Шоша длиной более 320 метров.

Как поясняли специалисты ГК «Автодор», водная 
преграда на пути трассы там не глубокая, но широкая. 
Это даже не река, а ее затопленное русло и участок 
Иваньковского водохранилища. Сложность в том, что 
песчаный берег со стороны Москвы оказался настоль-
ко рыхлым, что не выдержал бы нагрузку, такой грунт 
называют плывуном.

Для решения проблемы к строительству привлекли 
организацию, специализирующуюся на укреплении 

грунтов. С помощью специальных установок бурят 
скважины, в которые заливают цементный раствор. 
Застывая, он образует поле из нескольких тысяч свай, 
что придает берегу необходимую прочность. Мост че-
рез Шошу стоит на пяти опорах, а протяженность са-
мого длинного пролета составляет 90 метров. Для 
транспорта отведено по две полосы движения в оба 
направления, но предусмотрен «запас» — в перспекти-
ве конструкцию можно расширить.

При строительстве моста применялись самые со-
временные технические решения и материалы. Так, 
плита пролета выполнена из высокопрочного стале-
фибробетона, что повысит прочность, ударостойкость, 
практически до нуля снизит вероятность образования 
трещин. Главные балки пролета изготовлены из специ-
альной атмосферостойкой стали, которая позволяет в 
10 раз снизить коррозийность конструкции.

Новая дорога будет соответствовать категории IА, 
максимальная разрешенная скорость движения — 
110 км/час, впоследствии ее увеличат до 130 км/час. 
На всем его протяжении организовано четырехпо-
лосное движение, дорога оснащена разделяющим 
встречные направления ограждением и освещением. 
В целях соблюдения высоких требований безопасно-
сти дорога оснащена Автоматизированной системой 
управления дорожным движением (АСУДД), экипажи 
аварийных комиссаров круглосуточно готовы прий-
ти на помощь автомобилистам в случае любой не-
штатной ситуации.

На открывающемся участке построено две транс-
портные развязки, в том числе съезд в направлении 
Завидово и Конаково на 124-м километре. Дорога по-
зволит обойти стороной череду населенных пунктов, 
расположенных вдоль федеральной трассы М-10, и су-
щественно разгрузит старую Ленинградку.

Антон МАСТРЕНКОВ

Р
ешение транспортных проблем остается одним 
из главных направлений работы столичного 
Стройкомплекса. В городе продолжится строи-
тельство автомобильных и железных дорог, мо-
стов, тоннелей, эстакад и линий метро. Сохра-

нится и бюджет, заложенный на транспортные строй-
ки, Адресная инвестиционная программа (АИП) горо-

да предполагает выделение на эти цели около  
600 млрд рублей ежегодно. Неудивительно поэтому, 
что вопросы развития транспортной инфраструктуры 
активно обсуждались на прошедшем в Москве урбани-
стическом форуме. Новым акцентом городской поли-
тики становится создание единой системы, в которую 
будут интегрированы все виды транспорта. По мне-
нию экспертов, недостаточно построить дороги и но-
вые линии метро. Важна связанность всех видов 

транспорта и наличие сети удобных пересадок. Имен-
но поэтому в столице несколько лет назад стартовала 
масштабная программа строительства транспор-
тно-пересадочных узлов, всего в Москве планируется 
возвести около 250 ТПУ. По прогнозам городских вла-
стей, создание единой интегрированной транспорт-
ной системы, включающей в себя метро, железные и 
автомобильные дороги, а также трамвайные линии и 
водные перевозки, планируется завершить к 2023 го-
ду.

Главный архитектор столицы Сергей Кузнецов рас-
сказал на форуме о значительном росте интереса к 
речному транспорту. «Сейчас разрабатывается кон-
цепция регулярного пассажирского движения на Мо-
скве-реке, — сообщил главный архитектор. — Это во-
прос ближайшего будущего, есть уже разработанный 
дизайн-проект, под это подведена технологическая 
база, скоро это все придет». Напомним, что в планах 
властей до конца 2023 года на всем протяжении Мо-
сквы-реки в черте города построить около двадцати 
причалов для речных трамваев.

Главным дорожным проектом Москвы остается так 
называемое хордовое кольцо, состоящее из рокады и 
трех хордовых магистралей. Общая его протяжен-
ность  составит около 330 км. На этих магистралях 
будет открыто 175 различных транспортных искус-
ственных сооружений. Эти трассы позволят автомоби-
листам быстро передвигаться по хордовым направле-
ниям и создадут возможности для транзита через Мо-
скву, минуя центральные улицы и не перегружая 
транспортные кольца.

Высокими останутся  темпы и объемы строитель-
ства метро. Сегодня Москва по этому показателю — 
лидер не только в Европе, но и в мире. Общая протя-
женность столичной подземки в ближайшие пять лет 
вырастет в два раза по сравнению с 2010 годом. Так, до 
конца 2023 года предполагается ввести 134 км линий, 
55 станций и шесть электродепо. Москвичи смогут 
воспользоваться 34 новыми пересадками. Ключевым 
и самым амбициозным проектом строительства метро 
является Большая кольцевая линия (БКЛ). Протяжен-
ность его второго кольца с 31 станцией составит в об-
щей сложности 70 км.

Цитата  
в тему
ПРЕДСЕДАТЕЛь 
ПРАВЛЕНИЯ  
ГК «АВТОДОР» 
ВЯЧЕСЛАВ 
ПЕТУШЕНКО:
«Меньше чем  
за три года было 
построено около 
ста километров 
высококлассной 
трассы. Еще в 
сентябре прошлого 
года здесь было 
болото, а теперь 
одна из лучших 
автодорог России»

В Москве планируется создать транспортную систему, в которую будут 
интегрированы все виды транспорта

За час до Твери

По единому билету

Цитата в тему
ГУБЕРНАТОР ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ ИГОРь РУДЕНЯ:
 «Автомобильные дороги являются лицом любого 
региона. С уверенностью могу сказать, что открытие 
трассы М11 сформировало высокие требования  
к дорогам в Тверской области, и мы начали ремонт  
и строительство своих региональных дорог, исходя  
из международных стандартов, которые заложены  
при строительстве трассы М11»

дорог планируется 
построить  
в Москве  
в ближайшие  
тричетыре года

500
КМ

Около

Открыт для движения один из сложнейших участков трассы М-11

Церемония открытия участка скоростной трассы М-11 Москва —  
Санкт-Петербург от Клина до Твери
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Станция  
метро  

«Филатов луг»
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ИНФРАСТРУКТУРА

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В 
Ставропольском крае одобрены пер-
вые кредиты на замену лифтов в 
МКД. По информации министерства 
жилищно-коммунального хозяйства 
региона, договор о привлечении 

банковских средств для замены трех ста-
рых подъемников заключило ТСЖ «Вик-
тория» из Пятигорска. На подходе еще два 
многоквартирных дома из Ставрополя: 
ЖСК «Победа» и ТСЖ «Пушкинское» полу-
чили одобрение кредитных заявок. Все 
три дома заявили о желании воспользо-
ваться господдержкой на погашение ча-
сти процентной ставки по займам. Специ-
алисты регионального министерства 
ЖКХ уже готовят необходимые докумен-
ты, которые будут направлены в государ-
ственную корпорацию — Фонд содей-
ствия реформированию жилищно-комму-
нального хозяйства. Таким образом, соб-
ственники помещений смогут компенси-
ровать значительную часть расходов на 
уплату процентов по кредитам: из 11% 
годовых государство готово вернуть 7,5% 
(размер ключевой ставки ЦБ РФ). В абсо-
лютном выражении экономия получается 
существенной. Так, например, ТСЖ «Вик-
тория» берет заем в размере 4,69 млн ру-
блей. Проценты за весь период пользова-
ния кредитом составят 1,45 млн рублей. 
Если Фонд ЖКХ одобрит заявку на возме-
щение части расходов на погашение про-
центной ставки, то ТСЖ получит компен-
сацию в размере 990 тыс. рублей! Новые 
подъемники в этом доме появятся уже в 
конце лета — начале осени. Цена замены 
одного лифта «под ключ» составляет бо-
лее 1,5 млн рублей.

А через год ТСЖ сможет претендовать 
на получение еще одного вида государ-
ственной поддержки, которую предостав-
ляет Фонд ЖКХ, — компенсацию части 
расходов на проведение энергоэффектив-
ного капремонта, так как замена старых 
лифтов на современные энергоэффектив-
ные проходит как раз по этой статье. Раз-
мер господдержки на один дом может со-
ставлять до 5 млн рублей или до 80% за-
трат собственников.

Участие в таких программах особенно 
актуально для собственников помещений 
в многоквартирных домах, которые акку-
мулируют денежные средства на капре-
монт не в «общем котле» регионального 

оператора, а на специальных счетах в бан-
ках. Кстати, сегодня в Ставропольском 
крае 69 домов со специальными счетами, 
в которых срок службы лифтов превыша-
ет 30 лет. И в ближайшие два года их не-
обходимо заменить.

Сейчас, как известно, существуют три 
способа решения проблемы. Первый — по 
решению общего собрания увеличить 
размер взноса и накопить необходимую 
сумму к 2020 году. Второй — перейти на 
«котловой» метод накопления взносов и 
делегировать ответственность региональ-
ному оператору капремонта. А третий — 
заменить лифты в кредит.

Министр ЖКХ Ставропольского края 
Роман Марченко рекомендует жителям 
внимательно изучить возможности заме-
ны лифтов в кредит. Привлечение банков-
ского займа даст не только шанс ежеднев-
но пользоваться современным и безопас-
ным оборудованием, но и получить госу-
дарственную поддержку, которая покроет 
значительную часть расходов на обслужи-
вание кредита. Такая практика существу-
ет во многих регионах России, сейчас она 
начинает использоваться и на Ставропо-
лье. К настоящему времени о готовности 
привлечь кредитные средства на замену 
лифтов недавно заявили еще десять МКД. 
Министерство ЖКХ оказывает им всю не-
обходимую методическую поддержку.

Поднять 
денег
Ставропольцы осваивают  
замену лифтов в кредит

Справочно
 В региональную программу капитального 

ремонта Ставропольского края включены 
9096 многоквартирных домов общей 
площадью 27,5 млн кв. метров. В них 
работают 4226 лифтов. Их них 15% 
отработали по тридцать и более лет  
и подлежат замене. Общая стоимость работ 
и оборудования оценивается примерно  
в 1,5 млрд рублей. Основным источником 
финансирования станут взносы  
на капремонт, которые ежемесячно 
уплачивают собственники помещений  
в многоквартирных домах. Для этого  
с 1 июля 2019 года в Ставропольском крае 
вводится дифференцированный взнос  
на капитальный ремонт. Для домов  
без лифтового оборудования минимальный 
размер взноса составит 8,63 рублей  за кв. 
метр, а для тех домов, где есть лифты, — 
9,63 рублей за «квадрат».

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В Краснодарском крае создана рабочая груп-
па по контролю за ликвидацией свалок ТКО. 
Как рассказали в пресс-службе администра-
ции кубанской столицы, идея ее создания 
принадлежит министру топливно-энергети-
ческого комплекса и жилищно-коммунально-
го хозяйства Краснодарского края Евгению 
Зименко и главе Краснодара Евгению Первы-
шову.  Задача группы — ежедневно контроли-
ровать качество и своевременность уборки 
контейнерных площадок и прилегающей тер-
ритории  региональным оператором — АО 
«Мусороуборочная компания». Именно она 
отвечает за вывоз мусора и ликвидацию сти-
хийных свалок. 

По словам министра Евгения Зименко, 
инспекторы рабочей группы будут прове-
рять, как организована работа по уборке сти-
хийных свалок на местах, анализировать, 
почему образовываются свалки — из-за недо-
статочного количества контейнеров или из-
за превышения нормы накопления. В случае 
обнаружения нарушений со стороны «Мусо-
роуборочной компании» к регоператору бу-
дут применяться санкции в соответствии с 
заключенным соглашением.

Показательно, что план действий глава 
города и министр обсуждали во время объез-
да, на пересечении улиц имени Калинина и 
имени Чкалова, рядом с контейнерной пло-

щадкой, заваленной мусором (на фото). На-
помним, что «мусорная» реформа идет в 
Краснодаре трудно. В январе, в момент нача-
ла работы регионального оператора по обра-
щению с ТКО, в городе случился настоящий 
мусорный кризис. До сих пор продолжается 
работа по ликвидации несанкционирован-
ных свалок возле контейнерных площадок и 
в других местах. Всего с января по конец ию-
ня 2019 года в рамках заключенного контрак-
та между администрацией города и  регопе-
ратором вывезено более 100 тыс. кубических 
метров мусора, который скопился вблизи 
контейнерных площадок, очищены площад-
ки по девяти тысячам адресов. Недавно на 
заседании городской Думы краевого центра 
было принято решение о выделении из город-
ской казны дополнительно 100 млн рублей на 
уборку свалок мусора около контейнерных 
площадок. По словам главы Краснодара Евге-
ния Первышова, необходимо наводить поря-
док в части уборки мусора и ликвидации 
свалок рядом с контейнерами. Ситуации, ког-
да в городе образуется свалка размером с 
квартал, необходимо исключать.

По поручению мэра на официальном ин-
тернет-портале администрации и городской 
Думы Краснодара krd.ru создан специальный 
раздел, в котором ежедневно размещается 
информация о работах по уборке территорий 
с адресами, фотографиями — до и после 
расчистки. 

Разбор 
завалов
За ликвидацией 
несанкционированных свалок  
в Краснодаре присмотрит 
специальная группа
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Оксана САМБОРСКАЯ

Н
едавно в Амстердаме прошла 
вторая Биеннале велосипедной 
архитектуры — выставка проек-
тов зданий и городских кон-
струкций, которые рассчитаны 

на велосипедистов. На биеннале было 
представлено 15 проектов из девяти 
стран. Это и фотографии уже существу-
ющих построек, и футуристические 
идеи и проекты эстакад, многоуровне-
вых велопарковок и торговых центров с 
велодорожками. Вдохновленная зару-
бежным опытом «Стройгазета» попро-
сила российских архитекторов и деве-
лоперов порассуждать об уровне разви-
тия велосипедной инфраструктуры у 
нас в стране. Конечно, до торговых цен-
тров с велодорожками нам пока далеко, 
но и сказать, что в стране ничего не де-
лается для любителей двухколесного 
транспорта, было бы неправдой. 

Дорожка дорожке рознь
Генеральный директор архитектурного 
бюро «Северин Проект» Александр Бала-
бин считает, что вложения в велоинфра-
структуру окупаются. «Велосипедная 
культура меняет город, оживляет  его, 
делает комфортным и  гармоничным, 
оказывает  позитивное влияние на среду, 
которая  становится более насыщенной и 
проницаемой, — говорит архитектор. — 
При этом устройство велодорожек и ве-
лопарковок возвращает деньги в бюджет 
за счет увеличения числа объектов 
стрит-ритейла и роста покупательской 
аудитории, город от этого только выи-
грывает». Велоинфраструктура стано-
вится хорошим маркетинговым ходом и 
у девелоперов, особенно в тех случаях, 
когда жилые комплексы возводятся в зе-
леных районах. 

Однако говорить о том, что в России 
существует особая архитектура для ве-
лосипедистов, пока рано. И дело не 

только в бюджетах, но и в отсутствии 
нормативов. «Мы участвовали в не-
скольких конкурсах проектирования 
парков, — рассказывает основатель и 
генеральный директор архитектур-
но-ландшафтной компании Primula Ан-
тон Кривов. — Удивительно, но ни в 
одном техзадании не было отмечено, 
что для велосипедистов нужны специ-
альные конструкции, максимум речь 
шла о выделенных дорожках». Одним из 
редких примеров является проект стро-
ительства велосипедного моста в меди-
цинском кластере в Сколкове.

«Проблема развития велосипедной 
инфраструктуры в России заключается в 
остаточном или формальном принципах 
ее проектирования, — утверждает руко-
водитель мастерской NOOR Architects 
Михаил Беляков. — Бытует мнение, что 
дорожки, парковки, буферные зоны мож-
но делать «на глазок», ориентируясь на 
собственные субъективные представле-
ния. Однако велосипед является полно-
ценным и самодостаточным видом 
транспорта. В различных странах для ве-
лосипедной инфраструктуры разработа-
ны технические регламенты». Так, по 
словам архитектора, велопарковки долж-

ны располагаться в удобном безопасном 
месте не далее чем в 50 м от входа в то 
или иное здание. Если разместить вело-
стоянку ближе, чем автомобильную, это 
будет мотивировать людей использовать 
велосипед, скажем, для поездок по мага-
зинам. 

Заместитель главного архитектора 
проектов ландшафтной компании 
Arteza Валерия Савиных добавляет, что 
нужен и жесткий регламент по безопас-
ности. «Есть несколько вариантов вело-
дорожек. Если велодорожки — это эле-
мент городской транспортной инфра-
структуры, то требуется согласование с 
городом. На таких дорожках действуют 
ПДД. Велодорожки в пределах  жилых 
комплексов имеют, скорее, развлека-

Справочно
 В Нидерландах 

над оживленной 
автомобильной 
развязкой 
построили 
гигантский 
круговой мост  
The Hovenring, 
который 
предназначен 
только для 
велосипедистов. 
Для любителей 
двухколесного 
транспорта 
прокладывают 
даже подводные 
трассы.  
Так, например,  
в городке 
Хейненоорде 
пробурили 
специальный 
тоннель  
под рекой Маас.

223
велодорожек построено  
на сегодняшний день в Москве

км

тельный характер, рассчитаны на детей 
и не требуют специальной разметки, 
скорость на них не должна превышать 
20 км в час, — рассказывает Савиных. — 
Для профессиональных велосипедистов 
предназначены велодорожки в спортив-
ных комплексах и парках. Они предпо-
лагают специальную разметку, покры-
тие и скоростной режим».

Москва двухколесная
Безусловно, наиболее «велопродвину-
тым» городом России является Москва. 
На сегодняшний день в столице проложе-
но 223 км велодорожек, для сравнения: в 
начале 2010-х их было всего 47 км. Одно 
из самых комфортных мест для велосипе-
дистов — это столичный парк им. 850-ле-
тия Москвы, считает Антон Кривов. До-
рожки для велосипедистов здесь полно-
стью отделены от пешеходной зоны, раз-
метку хорошо видно даже издалека, есть 
рельефные зоны — имитации спуска и 
подъема разной степени сложности, а к 
пространству в целом применен сценар-
ный подход: катаясь на велосипеде, гости 
парка видят лес, реку, цветники и декора-
тивные элементы.

Заместитель генерального директора 
Института градостроительного и систем-
ного проектирования Илья Седушкин 
упоминает такой вид специальных соору-
жений для велосипедистов, как памп-тре-
ки. Это закольцованные трассы с чередо-
ванием коротких подъемов и спусков, без 
ровных участков. «В ходе реализации го-
родских программ «Мой район» и «Моя 
улица» были спроектированы памп-тре-
ки на Байкальской улице, набережной 
Шитова, в детском Черкизовском парке и 
в парке 850-летия Москвы. Появляются в 
Москве и более масштабные объекты, 
например, реконструируемый памп-трек 
в Строгине площадью 5 тыс. кв. м».

«Дружелюбным» по отношению к ве-
лосипедистам считается жилой квартал 
«Южное Бунино» в Новой Москве. Район 
занимает территорию в 56,4 га, и еще на 
этапе проектирования предполагалось, 
что самое быстрое и удобное средство 
передвижения по такому большому райо-
ну — это велосипед. Как рассказывает 
руководитель архитектурного бюро 
GAFA Architects Григориос Гавалилдис, в 
Южном Бунине было создано два кольце-
вых веломаршрута, связывающих ключе-
вые точки микрорайона: школы, сады и 
набережную. Иными словами, они вы-
полняют не только спортивно-рекреаци-
онную, но и транспортную функцию. 

Любят велосипеды в «Сколково Пар-
ке», расположенном в западной части го-
рода. «Одной из важных задач проекта 
является создание альтернативного вари-
анта передвижения в пределах Сколкова 
и Заречья, — говорит директор по марке-
тингу управления недвижимости компа-
нии Millhouse Станислав Лобанов. — Для 
этого помимо собственно дорожек мы 
устраиваем велопарковки, думаем о по-
всеместном внедрении велопроката. 
Маршруты пролегают через живописные 
места вдоль реки Сетунь. В перспективе 
сеть соединит между собой главные ин-
фраструктурные объекты района — дело-
вой и жилой квартал «Сколково Парк», 
парк «Мещерский», МШУ «Сколково», ин-
новационный центр «Сколково», школы 
и другие». Общая длина велодорожек в 
проекте составит около 26 км. Ландшафт-
ный парк с велодорожками будет развит 
и на территории жилого комплекса «Ру-
мянцево-Парк», который компания 
Lexion Development возводит в Новой Мо-
скве около станции метро «Саларьево».

Изобретая велосипед

Россия пока отстает по уровню развития 
велоинфраструктуры,  
но постепенно наверстывает упущенное

Во многих европейских странах велодорожки давно стали частью городского пейзажа

В России относительно развитая велоинфраструктура есть пока только в Москве
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АРХИТЕКТУРА / ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА  
(РостовнаДону)

Этим летом в Ростове в рамках фестиваля сохране-
ния городской среды «Том Сойер Фест» планируется 
отремонтировать здание, расположенное на пересе-
чении улицы Обороны и Газетного переулка. Работы 
будут выполняться в основном силами волонтеров. 
По словам координатора проекта архитектора Лари-
сы Двойных, будет проведена очистка фасада и эле-
ментов декора, работа со швами и мелкий ремонтом 

кирпичей, финишная грунтовка и монтаж трубы 
отвода дождевых вод. Организаторам фестиваля 
также хотелось бы  отреставрировать деревянные 
окна, сейчас ведутся переговоры со спонсорами, ко-
торые могли бы предоставить строительные матери-
алы. Добровольные строители будут работать над 
восстановлением дома по вечерам и в выходные 
дни. Сроки окончания ремонта зависят от того, 
сколько людей сможет выйти на площадку, но орга-
низаторы планируют начать в августе и уложиться в 
два месяца.

Фестиваль «Том Сойер Фест» впервые был проведен 
в Самаре в 2015 году. Проект некоммерческий: его 
участники занимаются ремонтом зданий безвозмездно. 
Как правило, обновляют фасады и декор, а также меня-
ют кровлю. Вслед за Самарой старые здания стали ре-
ставрировать еще в 29 городах страны, в том числе в 
Казани, Екатеринбурге, Воронеже, Уфе, Красноярске и 
других. Всего за четыре года в рамках «Том Сойер  
Феста» в разных городах России восстановили 54 зда-
ния. Идея провести «Том Сойер Фест» в Ростове-на-До-
ну возникла полтора года назад. Пока к движению при-
соединились десять человек.

Дом для ремонта был выбран, так как он соответ-
ствует заявленным критериям: не является  объектом 
культурного наследия и аварийным; а кроме того, полу-
чено согласие жильцов дома на проведение работ. Зда-
ние на улице Обороны имеет длинную историю. Его 
первым владельцем — с 1870-го по 1909-й годы — был 
московский купец 2-й гильдии Исай Давидович Хац-
ман. В Ростове он владел еще тремя доходными дома-
ми, был казначеем Солдатской синагоги. В доме на 
улице Обороны (в то время Рождественской) Исай Хац-
ман жил вместе с семьей, в которой было восемь детей. 

Интересна судьба средней дочери Ревекки, или Веры, 
как ее называли дома. Закончив гимназию, она посту-
пила на медицинский факультет Женевского универси-
тета в Швейцарии. Там она встретила молодого учено-
го-химика, преподавателя университета Хаима Вейцма-
на, который с 1949 года и до своей смерти в 1952 году 
был президентом Государства Израиль.

Дай покрасить
Волонтеры «Том Сойер Феста» отремонтируют 
старинный дом в Ростове-на-Дону

Справочно
 В 2016 году  

«Том Сойер Фест»  
выиграл президент
ский грант на тира
жирование техно
логии фестиваля. 
На эти деньги орга
низаторы выпусти
ли методическое 
пособие, сняли 
видеоуроки и  
провели в Самаре 
школу для будущих 
координаторов  
по всей стране.

В Екатеринбурге волонтеры начали восстанавливать деревянный дом на улице Чернышевского

Дом на улице Обороны в Ростове, который будет 
отремонтирован в рамках «Том Сойер Феста»
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Светлана СМИРНОВА (СанктПетербург)

У
чебный театр при Академии танца Бо-
риса Эйфмана сдан в эксплуатацию и 
уже 1 сентября сможет принять учени-
ков. Здание оснащено самым современ-
ным оборудованием и удивляет ориги-

нальными архитектурными решениями. Про-
ект его разработала архитектурная мастерская 
«Студия 44» Никиты Явейна. Подрядные рабо-
ты выполнила компания «ПСБ «Жилстрой» 
(она принимала участие в реконструкции 
Александровского и Екатерининского дворцов 
по заказу государственного музея-заповедни-
ка «Царское Село» — «СГ»).

Возведение Учебного театра стало заверша-
ющим этапом строительства комплекса зда-
ний Академии танца Бориса Эйфмана. Подряд-
чикам предстояло перестроить помещение 
средней школы 1938 года постройки, ограни-
чившись внутренней перепланировкой здания 
и сохранив его структуру и главный вход. А вот 
внутри квартала был возведен совершенно но-
вый корпус Учебного театра. Он составлен из 
двух объемов цилиндрической формы, внутри 
которых расположены зрительный зал на 450 
мест и большой репетиционный зал под полу-

круглым сводом. Помимо этого в здании рас-
полагаются еще один репетиционный зал, раз-
девалки, гримуборные, мастерские и техниче-
ские помещения. Для посетителей в Учебном 
театре предусмотрен отдельный вход с Введен-
ской улицы. Театральный корпус связан со 
школьным галереей-рекреацией, а с ранее по-
строенными зданиями Академии балета — 
подземным переходом. Теперь будущие арти-
сты балета смогут совершенствовать свои про-
фессиональные навыки без отрыва от школь-
ного учебного процесса.

По замыслу архитекторов два корпуса Учеб-
ного театра объединены многоэтажным атри-
умом под светопрозрачной кровлей. В дневное 
время атриум  будет служить рекреацией для 
учеников, в вечернее — холлом-фойе Детского 
театра балета. Общая площадь комплекса со-
ставляет  8,8 тыс. кв. метров.  

Как рассказали в пресс-службе Комитета по 
строительству, техническому оснащению 
Учебного театра позавидует любая театраль-
ная площадка. Да и по дизайну он может посо-
перничать с ведущими театральными площад-
ками города. Так, например, над созданием 
театрального занавеса работал художник-по-
становщик, обладатель премий «Золотая ма-
ска» и «Золотой софит» Зиновий Марголин. 

Эксперты говорят, что в ближайшее время 
на Петроградской стороне может появиться 
целая «империя танца» Бориса Эйфмана — 
сразу несколько зданий уже имеют или будут 
иметь отношение к маэстро. Самый первый 
корпус Академии танца Бориса Эйфмана на 
улице Лизы Чайкиной был построен пять лет 
назад. Его проект, также разработанный «Сту-
дией 44», стал лауреатом Международного 
архитектурного фестиваля. В здании разме-
щаются зал-трансформер, бассейн с трена-
жерным залом, 14 балетных залов, столовая и 
общежитие. Здесь учатся дети и подростки в 
возрасте от семи до восемнадцати лет. В этом 
году, как уже сказано, откроется Учебный те-
атр. И кроме того, началась подготовка про-
ектно-изыскательской документации для 
строительства общежитий для артистов теа-
тра и воспитанников академии. Одно обще-
житие квартирного типа будет расположено 
на Большой Пушкарской улице. На первом 
этаже семиэтажного здания общей площадью 
9,43 тыс. кв. метров оборудуют репетицион-
ный зал с гримерками, физкультурно-оздоро-
вительные помещения, административные и 
офисные площади. На втором-седьмом эта-
жах разместят 93 жилых блока на 186 чело-
век. Сейчас на месте будущего общежития 
стоит расселенный аварийный дом Басевича 
постройки 1912 года. Эскизный проект, раз-
работанный компанией «Проектная культу-
ра», предполагает, что фасады нового здания 
станут копией демонтируемого дома. Воспи-
танники Академии танца будут жить по сосед-
ству. Сейчас на этом месте располагается 
двухэтажное здание бывшего детского сада. 
Общая площадь этого общежития составит 
9,26 тыс. кв. метров. Помимо жилого блока на 
244 человека здесь предусмотрено два репе-
тиционных зала. Заказчиком выступит Коми-
тет по строительству Петербурга.

В перспективе на Петроградской стороне 
должен появиться и Театр танца Бориса Эйф-
мана, но пока о сроках его строительства ни-
чего не известно. Разговоры о возведении те-
атра идут уже лет двадцать. Власти сначала 
обещали разместить его в МФК «Набережная 
Европы», потом — в Судебном квартале, а те-
перь собираются включить его в будущее об-
щественное пространство с парком на Тучко-
вом буяне. 
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Балетная сторона

В Петербурге завершено 
строительство Учебного театра  
при Академии танца Бориса Эйфмана

Справочно
 Контракт  

на строительномонтажные 
работы Учебного театра 
был заключен в 2016 году. 
Стоимость работ вместе  
с театральным 
оборудованием составляет 
2,2 млрд рублей.
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